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Мал 
город, 
да важен
Стали известны победители 
конкурса по благоустройству

Оксана САМБОРСКАЯ

Во Владивостоке завершил свою работу 
всероссийский форум «Развитие малых 
городов и исторических поселений». C 
2018 года это мероприятие традицион
но собирает сотни представителей реги
ональной и муниципальной власти и 
профессионалов отрасли: архитекторов, 
урбанистов и экспертов — всех, кто ак
тивно участвует в жизни своих городов 
и поселений и делает многое для их об
устройства. 

Главным событием форума стала пле
нарная сессия, на которой высту  
пил премьерминистр РФ Михаил  
Мишустин. «Небольшие населенные 
пункты — опора нашей страны, — отме
тил он. — Их существенное большин
ство, и они отражают многообразие Рос
сии, хранят ее культуру, историю, тради
ции, вносят значительный вклад в эко
номику страны. Это и известные тури
стические центры, среди которых и 
Плёс, и ПереславльЗалесский, и Сер
гиев Посад, и Болгар, и промышленные 
моногорода — Череповец, Губкин, Ки
ровск,  и порты — такие как Находка, 
Выборг, Магадан. Ну и конечно, науко
грады — это Мичуринск, Кольцово, Об
нинск. Именно такие города формируют 
каркас нашей страны от Анадыря до 
Балтийска, от Певека до Дербента. Зача
стую они больше всего нуждаются в под
держке государства. Ведь чем меньше 
город, тем сложнее найти средства на 
его обновление, на его благоустройство, 
обеспечение современных, удобных для 
проживания условий, чтобы люди не 
уезжали из родных мест, а оставались 
там работать, создавать семью. Поэтому 
улучшение жизни в малых городах и 
исторических поселениях является стра
тегическим приоритетом для государ
ства, без чего невозможно достичь на
циональных целей развития, поставлен
ных перед нами президентом».

Конечно, в таких населенных пунк
тах много проблем и задач по их реше
нию. Первая из них — решение жилищ
ного вопроса. Чтобы большинство рос
сиян могли приобрести собственное 
жилье, властями и ведется системная 
работа, о которой много говорилось на 
форуме.

Вклад в будущее
Почти сотню школ, детских садов и поликлиник 
построят девелоперы для Москвы

Марат Хуснуллин рассказал сенаторам о состоянии и развитии стройкомплекса с. 4
Проект редевелопмента «подарит» Нижнему Новгороду архитектурную доминанту с. 16

готовы к переходу на российское программное обеспечение 56% строителей с. 2

Тематические страницы «СГ»:  
«Развитие регионов: Республика Башкортостан» с. 7-11
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Антон МАСТРЕНКОВ

Т
радиционно для российской столицы 
до 70% строек социальных объектов 
финансируется из средств инвесто
ров. Однако вопросы дальнейшей экс
плуатации и передачи таких учрежде

ний на баланс города всегда были болез
ненными и сложными. С июля 2021 года в 
Москве начал действовать особый меха
низм обеспечения москвичей объектами 
социальной, инженерной и транспортной 
инфраструктуры за счет девелоперов в рам
ках их проектов жилой застройки.

Принципы комплексности и поли
центризма, взятые за основу развития сто
лицы, предполагают максимально полное 
наполнение различными функциями каж
дого района. Шаговая доступность всех 

необходимых объектов социальной, дело
вой и транспортной инфраструктуры зна
чительно повышает качество жизни, а так
же решает часть утилитарных вопросов 
городского управления, например, ограни
чивает маятниковую миграцию внутри го
рода.

Такой подход подарил Москве за послед
ние 11 лет 130 поликлиник, 156 школ и 372 
детских сада. Очевидно, что столь высокие 
объемы строительства невозможно было 
обеспечить только средствами городского 
бюджета. И действительно, чуть более 300 
объектов социального назначения за эти 
годы были возведены силами девелоперов.

Вместе с тем оставлять соцобъекты под 
своим управлением и распылять таким об
разом бизнес вовсе не в интересах застрой
щиков. Более того, до недавнего времени 

застройщики возводили соцобъекты за 
счет собственных или кредитных средств 
или средств от продажи квартир. «Такая 
схема имела ряд недостатков, — отмечает 
председатель городского Комитета по обе
спечению реализации инвестиционных 
проектов в строительстве (Москомстрой
инвест) Анастасия Пятова. — Вопервых, 
нередко соцобъекты значительно отстава
ли от жилья по срокам строительства. 
Вовторых, школы и детсады передавались 
исключительно путем дарения. То есть за
стройщик на любой стадии мог передумать 
и отдать объект коммерческому оператору. 
И втретьих, зачастую город не мог принять 
объект изза несоответствия городским 
требованиям». 
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КОРОТКО

БАССЕЙН В «ЛЕСНОМ»
В Международном детском центре 
«Артек» (Республика Крым) открылся 
плавательный бассейн лагеря 
«Лесной». По словам первого 
заместителя главы Минстроя России 
Александра Ломакина, «это еще один 
важный шаг на пути к завершению 
работ, проводимых «Единым 
заказчиком в сфере строительства», 
по обновлению «Артека», 
приуроченному к празднованию его 
столетнего юбилея в 2025 году». 
Площадь нового бассейна спортивно-
оздоровительного типа превышает 
600 квадратных метров. Он рассчитан 
на посещение до 320 детей в сутки.  
В нем пять дорожек, есть водная 
горка. Чаша бассейна будет 
наполняться морской водой, 
предусмотрен ее подогрев. 
Прилегающая территория 
благоустроена, рядом в одноэтажном 
здании расположены раздевалки 
с гардеробом и душевыми. 

ПРОСТИМУЛИРОВАЛИ
ПОЛИКЛИНИКУ
В Ярославле введен в эксплуатацию 
новый социальной объект, 
возведенный по программе «Стимул», 
реализацию которой в субъектах РФ 
осуществляет Проектная дирекция 
Минстроя России. Детская 
поликлиника на 500 посещений 
в смену появилась в рамках 
строительства многоквартирных 
домов во Фрунзенском 
и Красноперекопском районах города. 
Площадь медицинского учреждения 
составляет около 10,3 тыс. кв. метров, 
при этом градостроительный 
потенциал жилого фонда, появление 
которого стало возможно в том числе 
благодаря финансированию 
инфраструктуры из федерального 
бюджета, оценивается в более  
500 тыс. «квадратов».

ДИСПАНСЕРУ БЫТЬ! 
В поселке Вишенки Смоленской 
области приступили к строительству 
здания регионального 
онкологического диспансера. Объект 
входит в федеральную адресную 
инвестиционную программу (ФАИП), 
куратором которой с мая прошлого 
года стал Минстрой России.
«Одним из приоритетных направлений 
ФАИП является создание капитальных 
социальных объектов, — отмечает 
заместитель министра строительства 
и ЖКХ РФ Юрий Гордеев. — Сегодня 
таким образом ведется строительство 
школ, садов, больниц и других 
объектов, направленных на улучшение 
условий жизни россиян. 
Строительство и проектирование 
Смоленского областного 
онкодиспансера будет проходить 
в два этапа». В рамках первого 
возведут девятиэтажный 
круглосуточный стационар  
на 175 коек с поликлиникой  
на 150 посещений в смену. В состав 
помещений общей площадью почти 
20,9 тыс. кв. метров войдут 
реанимационный и операционный 
блоки, а также приемное 
и диагностическое отделения 
с рентген-диагностикой 
и компьютерной томографией. 
Контроль за работой строителей 
обеспечивают инспекторы ФБУ 
«РосСтройКонтроль». Как сообщил 
Владимир Щербинин, генеральный 
директор этого подведомственного 
Минстрою России учреждения, 
в настоящее время на стройплощадке 
продолжается армирование колонн 
четвертого этажа. 
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НОВОСТИ Какой необоснованный барьер исчез  
на пути повсеместного внедрения КРТ?  с. 52016-2021
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На сегодня восстановлено: 

в ДНР 1 8301 830 многоквартирных домов

в ЛНР 566566 МКД

Лицом к людям
Пользовательский функционал 
портала ГИС ЖКХ активно 
дорабатывается 

Алексей ЩЕГЛОВ

Появившаяся на свет в 2015 году Государ
ственная информационная система 
жилищнокоммунального хозяйства (ГИС 
ЖКХ) продолжает развиваться. Так, в прош
лом году она была дополнена сервисом по 
обмену данными между исполнителями 
жилищнокоммунальных услуг (ЖКУ) и ор
ганами социальной защиты. И вот Мин
строй России анонсировал очередные изме
нения. Как сообщили «Стройгазете» в 
прессслужбе ведомства, в настоящее вре
мя министерством вместе с оператором 
ГИС ЖКХ ведется масштабная модерниза
ция портала. 

Главное среди запланированных ново
введений — внедрение функционала по ра
боте с долгами по оплате ЖКУ. Это, прежде 
всего, важно для управляющих организаций 
(УО) и компанийпоставщиков коммуналь
ных ресурсов. Используя данный инстру
ментарий, они получат возможность в своем 
личном кабинете формировать предзапол
ненные претензии к должникам, содержа
щие требования по оплате. Запустить  
эту опцию предполагается сразу же после 
принятия дополнительных нормативно 
правовых актов, регулирующих правила вы
ставления таких претензий в системе.

Вовторых, появится сервис «История 
жизни дома». В нем будет доступна полная 
информация об услугах УО, средней сто
имости ЖКУ и планах по капитальному 
ремонту многоквартирного дома.

Третье новшество — раздел «Календарь 
собственника», содержащий данные о зна
чимых датах и о тех решениях, которые 
необходимо принять на общем собрании 
собственников в текущем году. 

Рассказывая о грядущих изменениях 
ГИС ЖКХ, профильный заместитель ми
нистра строительства и ЖКХ РФ Констан

тин Михайлик отметил, что основная зада
ча, реализуемая при их внедрении, заклю
чается в том, чтобы сделать систему более 
понятной и доступной для людей. «Теперь 
на портале можно будет просмотреть под
робную информацию о состоянии и ходе 
эксплуатации дома, запланированных и 
прошедших работах, обращениях жителей, 
об УО и о поставщиках коммунальных ус
луг — и это в масштабе всей страны», — 
подчеркнул он.

Запуск обновленной ГИС ЖКХ заплани
рован на конец года. 

Заявка принята!
Подключения к сетям  
переведут в цифру 

Алексей ЩЕГЛОВ

Подготовлен проект постановления прави
тельства РФ, предусматривающего перевод в 
электронный вид подключения к системам 
тепло, водоснабжения и водоотведения. Пода
вать заявки и документы на эти процедуры 
можно будет через Единый портал государ
ственных и муниципальных услуг (ЕПГУ). Со
ответствующее предложение кабмина опубли
ковано на regulation.gov.ru. 

Будущим нормативноправовым актом 
планируется обеспечить возможность автома
тического заполнения полей интерактивных 
форм, а также регулируются вопросы обеспе
чения приема заявок (запросов) заявителей  
и обмена в электронной форме документами в 
ходе выполнения процедуры подключения  
к коммунальной инфраструктуре с использо
ванием профильных региональных порталов. 
Предусмотрено, что получение технических 
условий, заключение договора о подключе
нии, оформление акта о подключении (техно
логическом присоединении) объектов капи
тального строительства к централизованным 
системам горячего, холодного водоснабжения 
и (или) водоотведения может производиться в 
любой форме: очно, почтой, с использованием 
официального сайта исполнителя.

При этом функционал ЕПГУ обеспечивает 
возможность подачи в режиме реального вре
мени заявлений и документов, необходимых 
для подключения, и реализацию иных прав и 
обязанностей, возникающих у заявителя и ис
полнителя в ходе осуществления процедуры 
подключения.

Публичное обсуждение документа про
длится до 1 августа этого года, а вступление 
постановления в силу намечено на 1 марта 
2024го.

Алексей ЩЕГЛОВ

На состоявшейся в Москве конференции 
«Цифровизация в девелопменте. Стадии 
проектирования, строительство» были рас
смотрены вопросы обеспечения строитель
ной отрасли современным программным 
обеспечением (ПО). Уход западных ITком
паний из России и сложности, возникшие в 
стране у пользователей зарубежного ПО, 
диктуют необходимость скорейшего пере
хода на отечественный софт. Но пока этот 
процесс находится на начальной стадии. В 
частности, в ходе мероприятия президент 
Национального объединения организаций 
в сфере технологий информационного мо
делирования (НОТИМ) Михаил Викторов 
огласил результаты исследования, согласно 
которому сейчас на наше ПО уже перешли 
лишь 16% представителей стройкомплекса. 
Правда, есть надежда, что скоро эта цифра 
существенно возрастет, так как 19% опро
шенных намерены сделать это в самое бли
жайшее время, а 21% сейчас как раз этим и 
занимаются (одни планируют перейти пол
ностью, другие — частично). 

По словам главы НОТИМ, за прошедший 
год в стране многое было сделано по совер
шенствованию и популяризации лучших 
оте чественных цифровых разработок. Но 
нынешними темпами полный переход на 
них все же займет не менее 35 лет. А вот 

ускорить его могла бы поддержка со сторо
ны государства как разработчиков профиль
ного ПО, так и проектных организаций и 
застройщиков, внедряющих технологии ин
формационного моделирования (ТИМ) на 
базе российского софта. Часть из этих мер 
помощи уже реализуется. Так, представите
ли профсообщества считают, что должным 
образом функционируют, к примеру, со
ответствующая подготовка кадров стройор
ганизаций (это отметили 15% принявших 
участие в исследовании НОТИМ), единые 
классификаторы ТИМ и гранты (по 12%), а 
также создание электронных процедур экс
пертизы (9%). Однако треть респондентов 
испытывают нехватку информации о реали
зованных проектах внедрения отечествен
ного ПО.

Со своей стороны, НОТИМ предлагает 
расширить правила программного субсиди
рования возможностью использования по
мимо облачной инфраструктуры еще и «ко
робочных» решений, а для более активного 
использования застройщиками ТИМ — сни
зить для таких новаторов стоимость проект
ного финансирования. В нацобъединении 
также считают целесообразным пересмотр 
повышающих коэффициентов за использо
вание ТИМ и разработку новых нормати
вов, учитывающих затраты стройкомпаний 
на работу с оцифрованной проектной доку
ментацией. 

Патриотическое 
перепрограммирование
Переход строителей на отечественные цифровые продукты 
ускорит поддержка государства

Контроль должен 
быть разумным
Строительство в Новой Москве 
обсудили на площадке «Деловой 
России»

Оксана САМБОРСКАЯ

Инициатором проведения круглого стола 
«Современное состояние и перспективы ре
ализации строительных проектов на терри
тории Новой Москвы» выступил Комитет по 
развитию проектноизыскательной деятель
ности и инжинирингу столичного отделе
ния «Деловой России». Основными темами 
обсуждения стали текущие и перспектив
ные проекты жилищного строительства в 
Троицком и Новомосковском администра
тивных округах (ТиНАО), отраслевая прак
тика государственночастного партнерства 
и комплексное развитие территорий в свете 
национального проекта «Жилье и комфорт
ная среда». В мероприятии приняли участие 
представители органов местной власти, 
проектировщики и производители строй
материалов.

Так, директор ГКУ «Развитие Московского 
региона» Фархад Муртазин привел статистику 
развития ТиНАО, указав, что «по многим пока
зателям развитие новых округов опережает 
даже некоторые российские регионы». Его вы
ступление дополнил председатель Националь
ного центра общественного контроля в сфере 
жилищного строительства «Жилстрой
контроль» Константин Иванов, поделившийся 
своей аналитикой по ключевым застройщи
кам Новой Москвы и отметивший использу
емые ими уникальные архитектурные реше
ния и новые стандарты строительства.

В свою очередь, депутат Мосгордумы Алек
сандр Козлов подчеркнул, что «Новая Москва 

реально меняется на глазах». По его словам, 
теперь это — одна из передовых в столице тер
риторий, где не только перепрофилируют и 
улучшают имеющуюся инфраструктуру, но и 
создают современные социальные и жилые 
объекты, рабочие места.

Однако самые горячие дискуссии в рамках 
круглого стола развернулись вокруг вопроса 
о необходимости постепенного сокращения 
административного контроля в строитель
стве при одновременном усилении ответ
ственности и квалификации всех участников 
рынка. Так, вицепрезидент фонда «Институт 
экономики города» Татьяна Полиди в своем 
выступлении заявила, что для этого нужно 
создать институт независимого (негосудар
ственного) внешнего стройнадзора и сделать 
акцент на внутренний стройконтроль на всем 
жизненном цикле проекта, а также ввести 
специальные финансовые гарантии соб
ственникам объектов капитального стро

ительства (ОКС) на первые 10 лет после ввода 
в эксплуатацию в случае проявления в этот 
период существенных скрытых дефектов, 
приводящих к невозможности использова
ния здания по назначению.

Сегодня, по ее словам, в отрасли сохраняет
ся множественность форм обязательного и 
добровольного контроля на разных этапах 
проекта, еще и дублирующих друг друга, — 
«это шесть форм внутреннего, четыре из кото
рых обязательные, семь форм внешнего (из 
них четыре — обязательные), что означает 
избыточные материальные и временные за
траты при реализации проекта». Вместе с тем, 
Татьяна Полиди считает, что финансовая от
ветственность проектировщиков и застрой
щиков на период после ввода ОКС в эксплуата
цию недостаточна, что приводит не только к 
слабой защите прав потерпевших, но и к из
лишним затратам подрядчиков на получение 
банковских гарантий. 

Вложиться в ЖКХ 
покрупному
Инвестиции Кировской области 
на подготовку к зиме составят 
2,8 млрд рублей

Татьяна ТОРГАШОВА

По словам заместителя председателя реги
онального правительства Алексея Жердева, в 
текущем году на подготовку коммунальной 
инфраструктуры к отопительному сезону 
20232024 годов будет направлен рекордный 
объем средств. «Основной объем привлека
ется из внебюджетных источников, — пояс
нил местный чиновник. — Это средства Фон
да развития территорий в размере 1,1 млрд 
рублей и инвестиционные программы 
ресурсо снабжающих организаций — еще 1,2 
млрд. Вклад из областного бюджета заплани
рован в размере 380 млн рублей, а в целом 
прогнозный объем вложений в объекты ЖКХ 
в 2023 году составляет 2,8 млрд рублей».

Своевременное поступление средств уже 
положительно сказалось на результатах рабо
ты коммунальщиков. Так, по состоянию на 

начало июля в регионе готовы к зиме 73% 
многоквартирных домов, 48% котельных, 
45% и 77% тепловых и водопроводных сетей. 
Самая большая работа по подготовке систе
мы теплоснабжения ведется сегодня в Киро
ве. Как пояснил заместитель главы админи
страции областного центра Дмитрий Печен
кин, централизованным теплоснабжением 
от ТЭЦ в городе обеспечивается 3 500 много
квартирных домов и несколько сот объектов 
социальной сферы. Для модернизации тепло
сетевого хозяйства город заключил концес
сионное соглашение с компанией «Т Плюс». В 
текущем году только в рамках этого партнер
ства в Кирове планируется провести рекон
струкцию более 56 км сетей теплоснабжения. 
На данный момент более 55% запланирован
ных работ уже выполнено.

Вместе с тем, губернатор Кировской обла
сти Александр Соколов обратил внимание 
ответственных лиц на необходимость кон
троля за своевременным инвестированием в 
ЖКХ в рамках концессионных соглашений. А 
руководителям муниципалитетов глава реги
она напомнил о соблюдении сроков благо
устройства территорий после завершения 
реконструкции раскопанных теплотрасс.  
«Работы по замене и ремонту коммунальных 
сетей должны доставлять минимальные не
удобства гражданам», — заключил он. 

Общественность 
слушает
Депутаты хотят вернуть 
публичное обсуждение 
градпланов 

Алексей ЩЕГЛОВ

В Госдуму РФ внесен законопроект №4011188, 
который предусматривает изменения в нор
мативную базу, регулирующую порядок ре
ализации градостроительных проектов. Если 
депутаты успеют его рассмотреть до своих 
каникул, будет отменено введенное в прош
лом году вето на проведение общественных 
обсуждений или публичных слушаний. На
помним, что в связи с недружественными 
действиями иностранных государств и меж
дународных организаций весной 2022 года 
был принят Федеральный закон №58ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные законода
тельные акты РФ», позволяющий правитель
ству страны и высшим исполнительным орга
нам власти субъектов РФ утверждать внесе
ние корректировок в проекты генеральных 
планов, правил землепользования и застрой
ки, планировки и межевания территории без 
обязательного согласования с населением. 
При этом изначально 58ФЗ разрешал субъ
ектам отказываться от этой процедуры лишь 
до конца прошлого года, но в декабре 2022го 
срок действия моратория был продлен на 
весь 2023 год.

Новая парламентская инициатива на
правлена на то, чтобы россияне имели воз
можность полнее реализовать свои граждан
ское права и участвовать в дискуссии по 
градпланам. Подробнее о законопроекте 
№4011188 «Стройгазета» расскажет в следу
ющем номере. 
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РЕГУЛИРОВАНИЕРЕГУЛИРОВАНИЕ

Александр РУСИНОВ

Ф
едеральным законом №276ФЗ от 24 
июня 2023 года «О внесении измене
ний в Жилищный кодекс РФ» опреде
лен механизм выселения «последне
го жильца» при расселении ветхого 

жилья на площадках комплексного развития 
территорий (КРТ). Так, документом теперь 
предусмотрено, что лицо, реализующее ре
шение о КРТ, вправе обратиться в суд с тре
бованием о понуждении собственника жило
го помещения, не заключившего в течение 
45 дней договор о переходе права собствен
ности, к подписанию указанного договора об 
освобождении жилой площади и о передаче 
ее в собственность истцу. Это важный шаг, 
убирающий необоснованные барьеры на пу
ти одного из самых перспективных градо
строительных инструментов. За коммента
риями по нововведению «Стройгазета» обра
тилась к профильным экспертам, в том чис
ле, чтобы узнать, что думают об этом на ме
стах, в частности в Сибири.

Придут к согласию
Не секрет, что при расселении ветхих и ава
рийных домов жильцы последних квартир 
нередко завышают их стоимость, оценивая 
свое имущество существенно (а порой мно
гократно) выше адекватной цены, которую 
им предлагают. Это необоснованно затяги
вает как процесс расселения жителей ава
рийных домов, так и строительство на осво
бодившейся площадке нового жилищного 
фонда в рамках проектов КРТ. «Одна из суще
ственных для банков сложностей, возникаю
щих при реализации проектов КРТ, связана с 
необходимостью обеспечить расселение ава
рийного жилья в ограниченные договором 
сроки: ведь нужно успеть достичь согласия 
со всеми жителями сносимых квартир, а это 
весьма непростая задача», — говорит управ
ляющий директор Сибирского регионально
го центра «Банка ДОМ.РФ» Алексей Кузне
цов.

«Думаю, в какихто проектах КРТ этот за
кон будет актуален для Новосибирска, —  
добавляет вицемэр города Алексей Кон
дратьев. — Имея большой опыт совместной 
работы (местной администрации и застрой
щиков) по расселению аварийного жилья, мы 
хорошо это понимаем и знаем не понаслыш
ке. Наверное, все компании, ведущие такую 
работу, сталкивались с проблемой, когда в 
расселяемом многоквартирном доме остают
ся одиндва собственника, отказывающиеся 
от любых предложений застройщика по при
обретению новой квартиры. В итоге органи
зация, успешно расселив, допустим, 13 квар
тир, изза невозможности расселить послед

нюю оказывается в патовой ситуации: снос 
осуществить нельзя, и весь проект заторма
живается на неопределенное время. Важно, 
что новый закон облегчит предоставление 
проектного финансирования застройщикам, 
заходящим на площадки с аварийным жи
льем, поскольку он вводит работу по расселе
нию в необходимые «срочные» рамки, тем 
самым делая весь проект более предсказу
емым и прозрачным для банков».

Разумеется, никакие нарушения прав 
граждан здесь невозможны. Алексей Кон
дратьев подчеркнул, что в Новосибирске рас
селяемым из «аварийки» жителям всегда 
предлагаются достойные, качественные вари
анты для переезда — либо в новостройках, 
либо на вторичном рынке. А если какойто 
застройщик решит слукавить и попытается 
предложить расселяемому гражданину  
плохую квартиру, неравноценную его нынеш
ней — он не выиграет суд, и собственник в 
любом случае останется при своем интересе.

Комплексный подход
Более туманной остается перспектива реали
зации КРТ на площадках, занятых индивиду

альным жилищным строительством (ИЖС), 
но Алексей Кондратьев и здесь придержива
ется оптимистичного взгляда на ситуацию. 
Надо учесть, что работающие в Новосибир
ске застройщики и до введения закона о КРТ 
накопили достаточный опыт расселения 
частного сектора, научившись эффективно 
договариваться с собственниками.

В целом, новосибирский чиновник напо
минает, что в актуализированном генераль
ном плане города сформированы территори
альные резервы под КРТ на 10 лет вперед. 
Это около 170 площадок в городской черте, 
занятые ныне ветхими и аварийными МКД 
или объектами ИЖС, постройками промыш
ленного назначения. По мере освоения за 
десятилетие здесь предполагается суммарно 
возвести около 15 млн квадратных метров 
нового жилья.

К настоящему времени для реализации 
механизма КРТ приняты все необходимые 
документы местного уровня, внесены изме
нения в генплан, в правила землепользова
ния и застройки и т. п. «Теперь мы вышли 
непосредственно на подготовку площадок, 
— сообщил Алексей Кондратьев. — На сегод

няшний день уже состоялись аукционы и за
ключены договоры по четырем проектам 
КРТ». Это крупные участки городской терри
тории, на которых предусматривается одно
временное комплексное развитие по всем 
ключевым направлениям. Помимо непосред
ственно обновления и преумножения жи
лищного фонда планируется полноценное 
обеспечение уличнодорожной сетью и объ
ектами социальнобытовой инфраструкту
ры. «Последнее особенно важно, так как по 
насыщению школами и детсадами мы пока 
отстаем», — отметил вицемэр.

В ближайших планах муниципальных 
властей Новосибирска — приступить к ана
логичному освоению еще 11 площадок. Это 
46 гектаров территории, где после ренова
ции будет построено около 1 млн жилых 
«квадратов».

Последний не жилец
Упрямые собственники больше не смогут 
препятствовать проектам КРТ
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Чтобы исключить 
затягивание расселения  

из-за «последнего жильца», 
новый закон уточняет права 
собственников на получение 

равноценного возмещения  
или равнозначного  

по площади и количеству 
комнат жилья, которое 

должно находиться  
в том же поселении  
и городском округе

Сергей КОЛУНОВ, 
член Комитета Госдумы РФ  

по строительству и ЖКХ:

Алексей ТОРБА

В 
прошлом номере «Стройгазета» вкратце 
рассказала о визите заместителя пред
седателя правительства РФ Марата  
Хуснуллина в Совет Федерации (СФ) РФ. 
Сегодня представляем подробности 

этой встречи, прошедшей в формате «откры
того диалога» на Большой Дмитровке, 26. 
Так, начиная разговор, председатель СФ РФ 
Валентина Матвеенко отметила масштаб
ную работу по дорожному строительству, а 
также поставленный в прошлом году рекорд 
в сфере возведения жилья — сдачу в эксплу
атацию 102 млн квадратных метров. В то же 
время она обратила внимание на неравно
мерность распределения построенного жи
лья по регионам и на необходимость повы
шения его доступности во всех субъектах 
Федерации. По ее словам, в прошлом году на 
Москву, СанктПетербург, Краснодарский 
край, Московскую и Ленинградскую области 
пришлось около 35% всего построенного жи
лья, тогда как в половине городов России его 
сдавалось мало или оно вообще не вводи
лось. 

В свою очередь, вицепремьер напомнил 
сенаторам об утвержденной в октябре 2022 
года «Стратегии развития стройотрасли и 
ЖКХ РФ на период до 2030 года с прогнозом 
до 2035 года». При подготовке к встрече в СФ 
РФ началось подведение итогов выполнения 
этого документа. Анализ показал, что за 
предшествующие три года объем работ в 
строительстве вырос почти на 15%, а за 5 ме
сяцев текущего — еще на 9%. Это, по его 
мнению, свидетельствует о том, что Страте
гия дает свои результаты. «Несмотря ни на 
санкции, ни на пандемию, мы очень серьез
но прирастаем. Причем прирастаем как в 
объеме строительных работ, так и по выруч
ке», — констатировал Марат Хуснуллин. За
тем он рассказал об основных итогах работы 
стройкомплекса за I полугодие 2023 года, 
после чего ответил на многочисленные воп
росы парламентариев.

Ипотека электронная и кластерная
Прежде всего вицепремьер отметил, что с 
начала года сложилась очень хорошая ситу
ация в строительстве жилья, которое, по его 
словам, является безусловным драйвером 
развития отрасли. Об этом свидетельству
ет тот факт, что за шесть месяцев текуще
го года сдано 52 млн новых «квадратов». 
Это значит, что на пути к достижению по
ставленной перед российскими строителями 
задачи — ввести жилья не меньше, чем в 
прошлом году — экватор уже пройден. При 
этом, как подчеркнул докладчик, у нас хоро
шие заделы. «Видим увеличение градостро
ительного потенциала на 5,6% — до 412 млн 
квадратных метров, на 21% увеличилось ко
личество новых проектов, — сообщил Марат 
Хуснуллин. — Объем действующих разреше
ний на строительство также вырос и достиг 
153,9 млн «квадратов». Общий жилищный 
фонд сейчас составляет 4,1 млрд квадратных 
метров. Для достижения поставленных гла
вой государства целей за 10 лет планируем 
построить более 1 млрд «квадратов» жилья. 
Это значит, что каждый пятый метр в 2030 
году в стране будет новым. Это очень амби
циозная задача. Благодаря поддержке прези
дента, председателя правительства, штабной 
работе в регионах, совместной работе с пар
ламентом нам удается достигать необходи
мых результатов».

Отвечая на вопрос председателя Комите
та СФ РФ по федеративному устройству, ре
гиональной политике, местному самоуправ
лению и делам Севера Андрея Шевченко о 
дальнейших планах по стимулированию и 
поддержанию жилищного строительства, в 
том числе с помощью механизмов цифрови
зации, Марат Хуснуллин рассказал о прово
димом сейчас анализе неиспользованных зе
мельных участков и вовлечении их в оборот 
с применением цифровых моделей населен
ных пунктов, создании информационной 
платформы сокращения всех согласительных 
процедур и развитии ипотеки в электронном 
виде, которая дешевле обычной ипотеки на 

0,5%. При этом он сделал особый акцент на 
необходимость повышения качества управ
ления строительством и производительно
сти труда с помощью перехода на цифровые 
технологии. «Я сам стараюсь хотя бы раз в 
месяц проводить совещание именно по вне
дрению информационных технологий в це
лом, включая и жилищное строительство», 
— ответил вицепремьер.

Затронутая тема кредитования вызвала 
обеспокоенность сенатора Павла Таракано
ва. В частности, тем, что действие про
грамм «Льготная ипотека» и «Семейная 
ипотека» продлено только до 1 июля 2024 
года. «Ждать ли какихлибо изменений в 
данной сфере, в том числе в части продле
ния сроков программ и повышения адрес
ности в зависимости от специфики реги
онов и городов?» — поинтересовался он у 
Марата Хуснуллина. Вицепремьер ответил 
в том же духе, что если ставка ЦБ РФ будет 
такая же, как сейчас или выше, то в связи с 
большой нагрузкой на бюджет правитель
ство, скорее всего, будет поддерживать в 
части этих программ только регионы с низ
ким спросом на жилье. «Сейчас мы отраба
тываем кластерный подход. В регионах, где 
есть высокий спрос, будет один подход, где 

низкий — будет другой подход, — уточнил 
он. — Думаю, что мы уже к весне следующе
го года внесем эти предложения».

Индивидуальные дома — на поток
Упомянутые выше льготные ипотечные про
граммы сыграли большую роль и в повыше
нии интереса граждан к индивидуальному 
жилищному строительству (ИЖС). Распро
странение всех льготных ипотечных про
грамм на ИЖС способствовало тому, что на 
приобретение и возведение частных домов 
за I полугодие было выдано почти 120 тыс. 
кредитов на 443 млрд рублей, что составляет 
14% от выдачи всех ипотечных кредитов. 
Объем выданных займов за этот период уже 
составил 82% от прошлогодних годовых по

казателей.
Председателя Комитета СФ РФ по 

аграрнопродовольственной политике и 
природопользованию Александра Двой

ных заинтересовали дальнейшие меры под
держки не только ИЖС, но и деревянного 
домостроения. Как показала последовавшая 
затем дискуссия, они самым непосредствен
ным образом связаны между собой. Марат 
Хуснуллин считает, что надо научиться стро
ить дома из дерева быстро и дешево. К при
меру, в Мариуполе подрядчики поначалу 
предлагали ему восстанавливать индивиду
альные дома по 83 тысячи рублей за метр, 
но поскольку в пересчете на все четыре но
вые региона таких средств в бюджете нет, 
удалось снизить стоимость строительства 
ИЖС до 35 тысяч рублей за «квадрат».  По 
мнению вицепремьера, при правильном, 
системном серийном производстве себе
стоимость деревянного домостроения в 
стране должна быть на уровне 4045 тыс. 
рублей за квадратный метр, и только тогда 
эта продукция будет востребована.

В связи с этим Валентина Матвиенко за
явила, что несмотря на возникшие пробле
мы со сбытом леса и имеющийся в стране 
потенциал, он пока востребован в мини
мальном объеме. «Ну давайте быстро про
мышленность наладим и, как вы правильно 
говорите, будем «штамповать», в хорошем 
смысле, из дерева дома удобной планировки 
и хорошего качества, — подхватила главный 
сенатор. — Да люди будут с удовольствием 

строить, покупать. Ну нельзя же на селе 
строить железобетонные дома, дышать хо
чется деревом!».

Марат Хуснуллин полностью согласился с 
таким подходом, реализовать который, по 
его мнению, поможет разрешение строить 
частное жилье в организованных поселках с 
помощью счетов эскроу, полученное, по его 
словам, благодаря СФ. В совокупности с ипо
текой на ИЖС, строительством дорог и ин
женерных сетей этот новый продукт, как 
предполагает вицепремьер, даст толчок 
увеличению объемов частного домо
строения. При этом зампред правительства 
отметил, что вопрос обеспечения такого 
строительства объектами социальной ин
фраструктуры пока не имеет системного ре
шения, и в ближайшие годдва оно должно 
быть найдено.

Новые подходы 
Сенаторы обсудили с вице-премьером  
ситуацию в стройотрасли

Благодаря профессиональной 
работе строителей удалось 

сохранить стабильность  
не только отрасли,  

но и экономики страны  
в целом

Валентина МАТВИЕНКО,  
председатель Совета Федерации РФ:

Кстати 
 В ходе «открытого диалога» 

Валентина Матвиенко также высоко 
оценила усилия Минстроя и Минтранса 
по восстановлению гражданской 
инфраструктуры в новых регионах,  
в которых сформирована комплексная 
система поддержки людей. Кроме того, 
она считает, что на территориях, через 
которые пройдет транспортный коридор 
«Север — Юг», важно укрепить 
региональную экономику и повысить 
качество жизни граждан. «По своему 
значению этот проект сопоставим со 
строительством Транссиба или Суэцкого 
канала, — отметила глава СФ РФ. — 
При его реализации должна быть учтена 
специфика субъектов и просчитана их 
выгода от появления этой большой 
международной магистрали».  
В решении этих и других задач,  
по ее мнению, большое значение будет 
иметь решение остро стоящего сейчас 
кадрового вопроса в стройотрасли. 
Главный сенатор считает,  
что в долгосрочной перспективе надо 
сосредоточиться на подготовке своих 
специалистов, чтобы снизить 
зависимость от иностранного труда и 
сохранять средства в экономике страны.
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с.1 Именно поэтому в Москве 
уже два с лишним года дей
ствует взаимовыгодный ме

ханизм строительства за счет девелоперов 
соцобъектов и передачи их в городские си
стемы образования или здравоохранения. 
При том, что договоры участия инвесторов в 
обеспечении жилых застроек «социалкой» 
включают в себя несколько обязательных ус
ловий, одним из которых является срок ввода 
объекта. На случай, если сроки сдвигаются 
по вине инвестора, договором предусмотре
но взыскание с него штрафа.

Как рассказал заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв, только с на
чала текущего года столичные инвесторы 
закрепили свои обязательства передать горо
ду 95 соцобъектов, рассчитанных почти на 
34,6 тыс. мест. Компании подписали с Мос
комстройинвестом в рамках реализации сво
их жилых проектов 53 договора участия в 
развитии социальной и транспортной ин
фраструктуры. «Большинство из этих объек
тов в настоящее время на стадии проектиро
вания, поэтому сроки их строительства варь
ируются от текущего года до 2031го, — по
ясняет Андрей Бочкарёв. — К примеру, два 
уже построены и сданы — это школа на 900 
мест в МоскворечьеСабурове и детский сад 
на 150 мест в Западном Дегунине».

По данным Москомстройинвеста, с нача
ла 2023 года договоры уже заключены с та
кими инвесторами, как Capital Group, 
«Крост», MR Group, «А101», Sezar Group, 
«Эталон», «Инград», «ПИК», «Донстрой», 
«ФСК», «ЛСР», «Пионер», «Самолет», «Гра
нель», «ГалсДевелопмент», Level Group и 
рядом других.

Подписанные за шесть месяцев текущего 
года документы подтверждают, что за счет 
средств инвесторов будут построены и пе

реданы городу 52 детских сада, 41 школа и 
2 поликлиники. Таким образом, бесплатны
ми местами в детских садах будут обеспече
ны более 10 тыс. малышей, а новые муни
ципальные школы смогут принять почти  
24 тыс. учеников. Помимо этого, горожа
нам будет доступна также медицинская по
мощь в двух поликлиниках, рассчитанных 
на 520 посещений в смену.

Всего же с начала действия этой модели 
город заключил с девелоперами 93 догово
ра, в рамках которых в ведение столичных 
систем здравоохранения и образования бу
дет передан 171 соцобъект на 65 650 мест, в 
том числе 71 школа и 99 детских садов на 
44 755 и 20 575 детей соответственно, по
ликлиника на 320 посещений в смену и, 
кроме того, еще четыре дорожных объекта.

Здесь стоит подчеркнуть, что такое уча
стие в развитии города обходится инвесто
рам совсем недешево. «Девелоперы вклады
вают значительные средства в развитие ин
фраструктуры, — уточняет заместитель мэ
ра Москвы по вопросам экономической по
литики и имущественноземельных отно
шений Владимир Ефимов. — Только по со
гласованным с начала этого года договорам 
участия объем инвестиций в строительство 
школ, детских садов и поликлиник составит 
почти 92 млрд рублей». 

Показательный факт: представители 
бизнеса не воспринимают такие траты как 
излишнюю нагрузку. Так, управляющий 
партнер Prime Life Development Денис Коно
валенко отмечает: «Социальная ответ
ственность стала очень востребована при 
выборе девелопера, она даже становится 
конкурентным преимуществом. Инфра
структура — это не обременение для игро
ков рынка, а дополнительное преимуще
ство».

По мнению исполнительного директора 
Клуба инвесторов Москвы Владислава Пре
ображенского, наличие инфраструктуры в 
составе проекта может стать важным аргу
ментом для горожан при покупке жилья. 
«Рынок жилья является конкурентным, по
тенциальные покупатели оценивают не 
только качество расположения объекта не
движимости, но и окружающую среду, в 
которой предстоит жить, — замечает экс
перт. — Детские сады и школы, а также 
иная инфраструктура являются следующим 

предметом изучения, после того как понра
вилось само жилье».

С ним согласна и генеральный директор 
компании «РГДевелопмент» Татьяна Тихо
нова, считающая, что наличие в шаговой до
ступности объектов для обеспечения полно
ценной жизнедеятельности, прежде всего 
школ, детских садов, поликлиники — один 
из основных критериев, которым сегодня ру
ководствуются покупатели при приобрете
нии жилья. «Создание и поддержание соци
альной инфраструктуры в районах стро
ительства — обязательная составляющая ре

ализации каждого нашего проекта, — заяв
ляет она. — Например, в рамках проекта 
жилой застройки в районе Соколиная Гора 
компания построит блок начальных классов 
на 120 мест. В составе ЖК «Семеновский 
парк» на соседней территории построен и 
уже передан на баланс города детский сад на 
205 мест».

Более того, ряд девелоперов не останавли
вается на строительстве отдельных объек
тов, создавая целые кластеры. «Возникнове
ние в наших кварталах образовательных кла
стеров как новой среды для формирования 
здоровой и многогранной личности челове
ка — одна из важнейших социальных задач, 
— рассказывает первый заместитель гене
рального директора концерна «КРОСТ» Ма
рина Любельская. — Поэтому мы не просто 
возводим такие учреждения, а создаем пол
ноценные развивающие центры, спроекти
рованные так, чтобы предоставить ребенку 
широкий выбор самых разнообразных ак
тивностей и возможностей для умственного 
и физического роста».

Республика Башкортостан

 Под проекты КРТ  
в Башкортостане уже отобраны  
9 площадок площадью более  
244 гектаров. Здесь будет построено 
свыше 1,5 млн новых жилых 
«квадратов», а также проложены  
и реконструированы инженерные 
сети и коммуникации 

 Активно осваиваемые сегодня 
новые территории Уфы — Забелье  
и «Южные ворота» — дадут 
республиканской столице 
дополнительные 16 млн квадратных 
метров жилья. В проработке у региона 
находится и район Зауфимья —  
это еще 7 млн «квадратов» 
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СОЦИНФРАСТРУКТУРА

Вклад в будущее

от строительной себестоимости проекта 
составляют траты девелоперов на социальную 

инфраструктуру

Столица отличается от других 
регионов в силу того,  

что доходность у наших 
инвесторов большая и они, 

конечно, должны участвовать  
в развитии социальной сферы. 
Город при выдаче разрешений  

на строительство 
устанавливает такие задачи 
перед ними и контролирует  

их выполнение

Сергей СОБЯНИН,  
мэр Москвы:

Где и сколько соцобъектов передадут Москве девелоперы

Радий ХАБИРОВ,  
глава Республики Башкортостан:

«Регион добился исторического максимума по 
вводу жилья — 3 млн квадратных метров. Идет 
проектирование и строительство 16 медицин
ских учреждений, в том числе нового хирургиче
ского корпуса Республиканского кардиоцентра, 
Республиканского центра детской онкологии и 
гематологии, 10 поликлиник и других объектов. 
Сегодня мы с гордостью говорим о том, что таких 
объемов строительства не было.

Башкортостан преображается. Многие площа
ди, парки, улицы становятся настоящими центра
ми притяжения. Только в прошлом году мы благо
устроили 138 общественных территорий, реали
зовали восемь проектовпобедителей федераль
ного конкурса на создание комфортной город
ской среды. 2023й проходит под знаком Года по
лезных дел для малой родины. Тысячи уроженцев 
республики, уверен, с радостью внесут свой вклад 
в эту важную работу.

Мы придаем современный облик самым люби
мым уфимцами уголкам нашей столицы, которой 
в следующем году исполняется 450 лет. К этой 
важной дате мы решаем многие транспортные 
вопросы. В текущем году должны сдать «Восточ
ный выезд», продолжить работу по «Южным во
ротам». Считаю, что нужно завершить к юбилею 
и реконструкцию исторического моста через ре
ку Белую. Совместно с РЖД ведем работу по ре
ализации масштабного проекта по развитию 
Уфимского железнодорожного узла. Этот страте
гически важный для нас проект включает стро
ительство 20 км вторых сплошных путей Южного 
обхода, организацию кольцевого движения при
городных поездов вокруг столицы. Мы продолжа
ем реконструкцию нашего аэропорта. Запустили 
новые направления в Узбекистан и Белоруссию. 
Увеличили количество рейсов по старым марш
рутам. Работаем над открытием прямого авиасо
общения с Китаем, Израилем, Ираном.

Мы видим будущее нашей экономики и соци
альной сферы в цифровизации. В Рейтинге циф
ровой трансформации Башкортостан по итогам 
прошлого года поднялся на 33 позиции и вышел 
на шестое место в стране. Эту работу нужно про
должать.

Мы начали реализацию проекта Межвузов
ского студенческого кампуса, создали Уфимский 
университет науки и технологий. На его базе на
чинает работу одна из 30 российских передовых 
инженерных школ «Моторы будущего». Три вуза 
— участники Евразийского НОЦ — реализуют 
масштабную федеральную программу развития 
«Приоритет 2030», получив финансовую под
держку в размере более 1 млрд рублей. Благодаря 
президентской программе капремонта зданий 
школ направим на эти цели за два года более  
7,8 млрд рублей. В результате отремонтируем  
140 школьных зданий». 

Владимир ЧЕРЕДНИК

П
о итогам I полугодия 2023 года в 
Башкортостане было сдано в экс
плуатацию 1,6 млн квадратных 
метров нового жилья, что на 5,6% 
выше к уровню январяиюня прош

лого года. По этому показателю респуб
лика занимает восьмое место среди всех 
субъектов РФ и второе — в Приволжском 
федеральном округе. 

В структуре жилищного строитель
ства доля недвижимости, построенной 
населением за свой счет и с помощью 
кредитов, составила 65,3%. С начала года 
в республике появилось 8,7 тыс. частных 
домов общей площадью более 1 млн 
квадратных метров (+7,9% к I полугодию 
2022го). Профессиональные застройщи
ки за это время ввели в строй свыше 500 
тыс. многоквартирных «квад ратов».

Высокие темпы ввода новостроек ста
ли возможными благодаря участию Баш
кортостана в федеральных программах 

по стимулированию жилищного стро
ительства, поддержке государством всей 
стройотрасли и развитию в стране льгот
ного ипотечного кредитования. К приме
ру, по сельской ипотеке республика зани
мает первое место в России. Сейчас ак
тивно развивается программа льготной 
IТипотеки. 

Также в республике активно ведется 
работа по цифровизации строительства, 
что дает возможность существенно со
кратить число административных про
цедур, которые застройщик проходит в 
ходе реализации инвестиционных про
ектов. В этом году запланирован полный 
запуск подсистемы согласования 
исходно разрешительной документа
ции, которая предназначена для сокра
щения сроков технологического присое
динения застройщиков к инженерным 
сетям.

Одним из факторов, оказывающих су
щественное влияние на динамику жи
лищного строительства, а особенно ин

дивидуального, является обеспечение 
площадок, предоставленных под жилую 
застройку, инженерной инфраструкту
рой. Только в прошлом году по федераль
ной программе «Стимул» национального 
проекта «Жилье и городская среда» в 
респ ублике было построено семь инфра
структурных объектов, что позволило 
обеспечить ввод более 1 млн жилых 
«квад ратов». 

Еще одним из ключевых направлений 
нацпроекта «Жилье и городская среда» 
для Башкортостана является сокращение 
аварийного фонда и переселение граж
дан в комфортное жилье. С учетом феде
ральных и республиканских программ в 
регионе, начиная с 2019 года, расселено 
более 93,7 тыс. аварийных квадратных 
метров, в новое жилье смогли пере
селиться свыше 7,6 тыс. граждан. Плано
вые показатели за 2023 год перевыполне
ны в 1,6 раза.

Держать высоко планку 
Жилищное строительство остается важнейшим 
приоритетом для региона 

с. 8 
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Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

И
стория Союза строителей Республики 
Башкортостан, созданного по иници
ативе руководителей регионального 
строительного комплекса, ведется с 
конца 1994 года. Основными целями 

Союза являются представление и защита  
социальноэкономических, личных прав и 
интересов членов организации в государ
ственных органах власти, повышение пре
стижа профессии строителя. Союз призван 
способствовать установлению горизонталь
ных связей и кооперации с организациями и 
предприятиями других отраслей экономики, 
формированию новых структур управления, 
реализации госпрограмм, внедрению совре
менных методов управления в строитель
стве.

В 2004 году на базе общественной органи
зации «Союз строителей Республики Баш
кортостан» было образовано одноименное 
республиканское отраслевое объединение 
работодателей. С тех пор для повышения эф
фективности работы регионального строй
комплекса дирекцией Союза неоднократно 
вносились в органы власти предложения по 
разработке и уточнению действующих нор
мативноправовых актов, по вопросам соци
альнотрудовых отношений и совершенство
ванию подготовки специалистов высшими и 
средними специальными учебными заведе
ниями. 

Тем не менее, проблема обеспеченности 
отрасли высококвалифицированными кад
рами пока остается. Для ее решения Союз 
принимает активное участие в поддержке 
профильных профессиональных образова
тельных учреждений путем утверждения 
именных стипендий для выдающихся сту
дентов. Определенное содействие объедине
ние оказывает вузам и колледжам в вопросах 
материальнотехнического обеспечения об
разовательного процесса, помогая создавать 
им новые современные лаборатории и мас
терские. 

Еще одна большая проблема, которая се
годня беспокоит Союз, — несовершенство 
действующей системы ценообразования и 
сметного нормирования. Вместе с тем, в ор
ганизации надеются, что переход на 
ресурсно индексный метод, который начал 
сейчас реализовываться, окажется более эф
фективным инструментом по учету измене
ния цен на строительство. 

О ситуации в отрасли в Союзе знают не 
понаслышке. Республика Башкортостан по 
вводу нового жилья стабильно занимает вто
рое место среди регионов Приволжского фе
дерального округа и седьмое место среди 
всех субъектов РФ. Только за прошлый год 
объемы жилищного строительства в респуб
лике превысили 3,6 млн квадратных метров 
(+5,4% по сравнению с рекордным 2021м). 
Свою лепту внесли и строительные органи
зации Союза, нарастившие показатели ввода 
до 506,3 тыс. жилых «квадратов» (+5,5% к 
2021 году). «Наши члены выполняют в реги
оне значительные объемы подрядных работ, 
возводят объекты социального назначения, 
постоянно содействуют решению социаль
ных вопросов в трудовых коллективах, вно
сят весомый вклад в развитие Башкорто
стана», — отмечает Председатель Правления 
Союза Рашит Мамлеев. 

Учитывая, что в 2030 году республика пла
нирует вводить ежегодно уже не менее 4 млн 
«квадратов», необходимо сейчас параллельно 
осуществлять работы по строительству инже
нерных сетей, социальных объектов, чтобы 
люди проживали в более комфортных услови
ях. Башкортостан является лидером среди 
регионов России по привлечению федераль
ных средств по программе «Стимул», что по
зволило в 2022 году обеспечить ввод в регио
не более 1 млн квадратных метров жилья за 
счет строительства 17 объектов инженерной, 
транспортной и социальной инфраструкту
ры. Также в рамках реализации мероприятий 
по переселению граждан из аварийного жи
лищного фонда 41 из 45 запланированных 
для этого многоквартирных домов введен в 
эксплуатацию.

Естественно, самую важную роль для 
дирекции Союза строителей Республики 
Башкортостан играет социальная защита 
интересов своих членов в органах законо
дательной и исполнительной власти. Так, 
при содействии объединения в регионе 
проводятся отраслевые выставки, семина
ры и форумы. Ежегодно, начиная с 2007 
года, совместно с Министерством стро
ительства и архитектуры Республики Баш
кортостан проходят профильные конкурсы 
профессионального мастерства среди ка
менщиков, штукатуров, плиточников, ма
ляров и т. д. Ежегодно организации и пред
приятия Союза участвуют и во всероссий
ских профсоревнованиях. Основными це
лями этих мероприятий являются опреде
ление и позиционирование наиболее эф
фективных компаний местного строй
комплекса, повышение престижа рабочих 
профессий, поддержка соревновательности 
и честной конкуренции в отрасли, пропа
ганда достижений и передового опыта ра
боты лучших республиканских строителей, 
содействие в привлечении молодежи для 
обучения и трудоустройства по таким 
специальностям.

В этом году Союз уже направил заявки на 
участие в XXVII Всероссийском конкурсе на 
лучшую строительную организацию, пред
приятие строительных материалов и строй
индустрии и в XIX Всероссийском конкурсе 
на лучшую проектную, изыскательскую и 
другую организацию аналогичного профиля 
строительного комплекса. Лауреатами и по
бедителями прошлых лет от региона являют
ся, к примеру, «Республиканское управление 
капитального строительства», «Нефтекамс к
стройзаказчик», специализированный за
стройщик «Риком Браво», компании «Ген

подрядный строительный трест №3», «Енер 
холдинг», «Сальвия», «ИнвестСтройЗаказ
чик», трест «Башгражданстрой», проектный 
институт «АСПроект» и завод «Железобетон 
– Стронег».

По ходатайству Союза за последние 10 лет 
государственными наградами РФ и Рес
публики Башкортостан отмечены более  
1 200 работников организаций регионально
го стройкомплекса. В преддверии Дня стро
ителя2023 за вклад в развитие экономиче
ского потенциала были представлены к на
градам 134 передовика. Более 300 работни
ков получили награды от Национального 
объединения строителей, Российского союза 
строителей, Министерства строительства и 
архитектуры и Союза строителей Респу
блики Башкортостан.

Рассказал глава Союза и о стоящих сей
час перед башкирскими строителями зада
чах. Так, по словам Рашита Мамлеева, сре
ди приоритетов их дальнейшей работы — 
обеспечение положительной динамики вво
да жилья, продолжение программы пересе
ления граждан из аварийного жилья, пол
ное решение проблемы обманутых дольщи
ков, прорывное инфраструктурное разви
тие, а также совершенствование норматив
ного регулирования стройотрасли и снятие 
административных барьеров. Одним из 
ключевых инструментов для достижения 
этого является цифровизация, в рамках ко
торой до конца 2023 года необходимо осу
ществить перевод всех услуг в строитель
ной сфере в электронный вид и обеспечить 
применение технологии информационного 
моделирования, чтобы уже в следующем 
году сформировать цифровой контур отрас
ли и создать вертикаль сопровождения 
инвестиционно строительного цикла.

Достойный труд 
и готовность к переменам
Почти 30 лет Союз строителей Республики 
Башкортостан работает в интересах отрасли 

Уважаемые ветераны 
и работники 

строительной 
отрасли!

От имени Союза строителей Респуб
лики Башкортостан и от себя лично 
сердечно поздравляю строителей, про
ектировщиков, работников промыш
ленности стройматериалов, отрасле
вых ученых с наступающим профессио
нальным праздником — Днем строите
ля!

Радовать наших граждан доступным 
и комфортным жильем, современными 
социальными объектами, высоким ка
чеством работы, создавать материаль
ные ценности для своей Родины — вот 
благородная миссия всех строителей.

Дорогие строители! Благодаря вам 
создается будущее, вашим самоотвер
женным трудом прирастают города 
и села, все больше ярких огней загора
ется в окнах новых домов, люди обре
тают свой кров, где можно наслаждать
ся теплом и уютом. Желаю счастья 
и благополучия вам и вашим семьям! 

Рашит Фаритович 
МАМЛЕЕВ, 
Председатель 
Правления 
Союза 
строителей 
Республики 
Башкортостан, 
заслуженный 
строитель РФ и РБ

Комплексный подход
«При строительстве жилья 
важны три направления — 
качество, скорость и цена, 

— рассказали «Стройгазете» в прессслужбе 
республиканского министерства по стро
ительству и архитектуре. — Мы будем делать 
все, чтобы регион реализовал намеченный 
план. Динамика работ позволит достичь 
установленных показателей».

С этой целью на базе Государственной ин
формационной системы обеспечения градо
строительной деятельности разработана 
подсистема согласования исходноразреши
тельной документации. Это существенно со
кратит сроки технологического присоедине
ния к сетям. Проработана возможность запа
раллеливания отдельных этапов процедуры 
получения разрешения посредством портала 
«Госуслуги».

Для развития инженерной инфраструкту
ры в целом Башкортостаном активно при
влекаются федеральные средства. Так, в рам
ках программы «Стимул» республика с 2019 
года получила более 12 млрд рублей и, по
строив 19 инфраструктурных объектов, ста
ла лидером в стране. Только с начала этого 
года по программе было введено три объекта 
инфраструктуры в городах Салавате, Ок
тябрьском и в Уфимском районе. До конца 
2024 года планируется построить еще 12.

Успешно используются механизмы феде
рального инфраструктурного меню — 
инфра структурные бюджетные кредиты 
(ИБК) и облигации, средства Фонда нацио
нального благосостояния. Так, на комплекс
ное развитие Нефтекамска и «Южных ворот» 
Уфы республика получила ИБК в сумме  
19,6 млрд рублей. Ожидаемый эффект от ре
ализации проектов — ввод порядка 8 млн 
квадратных метров жилья.

В регионе активно внедряется механизм 
комплексного развития территорий (КРТ). В 
ближайший месяц с Минстроем России будет 
подписано соглашение о плановых показате
лях по градостроительному потенциалу, вы
даче разрешений на строительство и вводу 
объектов недвижимости в рамках КРТ. Под 
такие проекты уже отобраны 9 площадок 
площадью более 244 гектаров (Уфа, Стерли
тамак, Нефтекамск, Белорецкий, Туймазин
ский, Уфимский, Хайбуллинский и Чишмин
ский районы). Планируется построить и ре
конструировать инженерные сети и комму
никации. Здесь будет построено еще 1,5 млн 
новых жилых «квадратов».

Вошли в долю
Также в республике продолжается работа 
по восстановлению прав граждан, постра
давших от действий недобросовестных за
стройщиков. До конца 2023 года планиру
ется завершить строительство 15 проблем
ных домов, порядка 1,5 тыс. человек полу
чат ключи от своих квартир. 

На июль 2023 года общее количество об
манутых дольщиков в регионе составляет 
2,2 тыс. человек. С начала года из единого 
реестра «долгостроев» уже исключили 10 
объектов. В перечне остается еще 31 проб
лемный дом. 

Восстановление нарушенных прав доль
щиков проводится по нескольким направ
лениям. Так, 12 объектов достраивают за 
счет республиканских средств. Жилье в них 
получат 1,3 тыс. человек. Речь, в частности, 
идет о домах компании «Госстрой» и жилом 
комплексе (ЖК) «Цветы Башкирии» в Уфе. 
Дольщики еще 11 домов — 388 человек, ко
торые приобретали жилье у «Башинвест
дома» и в ЖК «Миловский парк» Уфимского 
района, — получат денежные компенсации 
федерального Фонда развития территорий 
(ФРТ).

Кроме того, Фонд защиты прав дольщи
ков Башкортостана за счет бюджетных 
средств завершает строительство двух до
мов застройщика «КилСтройИнвест» в селе 
Миловка Уфимского района и одного дома 
компании «Квартал» в Уфе. Два дома плани
руют исключить из реестра проблемных 
объектов в связи с отсутствием дольщиков. 
А по оставшимся трем домам Наблюдатель
ный совет ФРТ примет решение о выделе
нии финансирования до конца года. Это два 
уфимских дома — в ЖК «Московский» и от 
компании «Маштехресурсы», а также дом 
«Треста №21» в селе Буздяк.

Предпраздничное обновление
В рамках строительства объектов, вошед
ших в перечень юбилейных к 450летию 
основания Уфы, один из наиболее значи
мых — это реконструкция Башкирского го
сударственного театра кукол. Общая сто
имость проекта составляет около 1,5 млрд 
рублей. Сейчас здесь ведутся фасадные ра
боты, осуществляются внутренняя отделка, 
устройство инженерных систем, отопле
ния, вентиляции, электрики, продолжается 
благоустройство прилегающей террито

рии. Работа на этом объекте идет хороши
ми темпами. Готовность составляет поряд
ка 70%. 

Подобные крупные социальнозначимые 
объекты находятся у местных властей на 
особом контроле, потому что здесь все обя
зательства должны быть выполнены каче
ственно и в сроки, установленные в согла
шениях с федеральным центром. К слову, 
театр кукол планируется сдать в эксплуата
цию до конца текущего года.

Также масштабный проект для Уфы — 
Дворец борьбы — еще один подарок к 
450летию столицы республики. Здесь тоже 
работы идут по утвержденному графику. 
Строители завершили монолитные работы 
— изготовили стены, плиты перекрытия и 
колонны, приступили к возведению метал
локонструкций и кирпичных перегородок. 
Объект станет вторым в Уфе по размеру по
сле «УфаАрена». В нем будут функциониро
вать спакомплекс и бассейн. А рядом со 
зданием появится благоустроенное обще
ственное пространство для прогулок и от
дыха жителей. В самом Дворце будут прово
диться городские культурномассовые ме
роприятия. 

Держать высоко планку

с.7

Владимир ЧЕРНОВ

Более 24 лет Проектный институт «АС Проект» 
является примером востребованности и эф
фективности на строительном рынке Башкор
тостана. Возглавляет коллектив заслуженный 
строитель Республики Башкортостан, почет
ный и заслуженный строитель РФ Гузель  
Яубасарова. 

«Основные направления нашей деятель
ности — разработка проектов планировки и 
межевания кварталов, проектов жилых, обще
ственных и производственных зданий, — рас
сказала «Стройгазете» Гузель Юнусовна. — 
Все делается для наших земляков. На сегод

няшний день институтом разработано более  
2 010 проектов красивых, надежных и ком
фортных зданий, многие построены и введе
ны в эксплуатацию».

По словам директора института, в 2013
2015 годах «АСПроект» выполнил проектные 
работы при подготовке Уфы к заседанию Со
вета глав государств — членов ШОС и встречи 
глав государств и правительств БРИКС — с 
реконструкцией ДК «Нефтяник» (ныне Госу
дарственный концертный зал «Башкорто
стан»), строительством отеля Hilton Garden 
Inn, завода Savencia и ремонтом фасадов 
физико математического корпуса Башкирско
го государственного университета. За боль

шой вклад в работу, проведенную накануне 
этих значимых саммитов, почетной грамотой 
Республики Башкортостан был награжден 
технический директор «АСПроекта» Руслан 
Сунгатуллин.

Отмечены знаком качества и разработан
ные институтом проекты жилых комплексов 
«Уфимский Кремль», «Бульвар», «Воскресен
ский», «На Успенской», «Квартал 533», «Био
сфера», «БиосфераВысота», «Новатор», «Урба
ника», «Менделеев сити» «Зеленая Роща», «Бо
танический сад», «ЖК на Дмитриева», литер 5 
Глумилино1, литер 1 Глумилино3. 

«Сегодня по нашему проекту в Уфе строит
ся мечеть «Фатиха», за концепцию которой в 

2013 году «АСПроект» получил от Союза архи
текторов Республики Башкортостан диплом 
первой степени «Лучший проект года», — от
мечает директор института. — Руки мастеров 
не знают покоя. Мы вкладываем свои души во 
все, что касается процветания родного реги
она. По нашим проектам выстроены много
численные мечети в Башкортостане и за его 
пределами, торговые центры, автосалоны, ад
министративные здания, спортивные ком
плексы, благоустроены парки и площади». 

В «АСПроекте» действительно трудится 
коллектив профессионалов, выполняющих 
весь комплекс работ, необходимых для стро
ительства зданий различного назначения. За 

долгие годы плодотворного труда они дока
зали свои навыки и умение грамотно выпол
нять проекты в соответствии с современны

ми градостроительными требованиями. 
Ряд проектов института стал гордостью и 

украшением республики и ее столицы Уфы. 
Лучшими работами года, отмеченными рес
публиканским Союзом архитекторов, стали, к 
примеру, проект «Деловой комплекс и жилой 
дом в квартале №420 в Ленинском районе» и 
торговоразвлекательный комплекс «Ире
мель» площадью почти 80 тыс. квадратных 
метров.

Показателем высокого профессионализма 
и успешности «АСПроекта» стали и другие 
многочисленные награды и грамоты. Так, с 
2007 по 2019 годы институт неоднократно на
граждался переходящими вымпелами «За 
вклад в развитие архитектуры и строительно
го комплекса Республики Башкортостан».

Курс на будущие 
достижения
Как «АС-Проект»  
способствует преображению 
градостроительного  
облика Уфы

Сохраняя ценности прошлого 
опыта, приумножая его,  

мы с уверенностью смотрим  
в будущее

Гузель ЯУБАСАРОВА, 
директор Проектного института «АС-Проект»:
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Оксана САМБОРСКАЯ

Ц
ентральные районы городов — самые 
привлекательные локации для покупате
лей жилья. Особенно, если речь идет о 
новостройках. В то же время так называ
емые исторические центры богаты на 

«устаревшие» дома, а удачные площадки под 
застройку уже могут быть заняты долгостро
ями — с этими проблемами сталкиваются 
практически все города в России. Недавно 
премьерминистр РФ Михаил Мишустин обра
тил внимание на необходимость эффективнее 
реализовывать и вовлекать в оборот не
используемые здания и площадки, которые 
принадлежат госказне. 

Такие «заброшки» стоят годами и ветшают, 
пока проходит процедура банкротства, после 
которой с помощью разных конкурсных дей
ствий для них ищется новый девелопер, гото
вый реализовать там проект. Процесс слож
ный, обычно находящийся на особом контро
ле у городских властей. 

Выгодное вложение
В Уфе такой «непростой» площадкой долгое 
время был недостроенный торговый центр на 
улице Комсомольской. Когдато планирова
лось, что объект станет точкой притяжения 
горожан, но не сложилось — бывший соб
ственник не справился с финансовой нагруз
кой. В прошлом году площадкой занялся инве
стор — известный в столице Башкортостана 
застройщик — группа компаний (ГК) «Стро
итэк», специализирующаяся на комплексном 
освоении территорий с большой социальной 
нагрузкой. На сегодняшний день это один из 
самых ответственных девелоперов Уфы, рабо
тающий в республике с 2008 года, с флагман
ским проектом — жилым комплексом (ЖК) 
«Старый Центр», расположенным на пересече
нии улиц Гафури и Коммунистической, состо
ящим из семи домов комфорт и бизнес 
класса. Большая часть из них уже построена и 
заселена. Жители «Старого Центра» оценили 
все преимущества жизни в нем — красивые 
подъезды, просторные квартиры с высоким 
потолком, удобный двор, подземную парков
ку, 50метровый бассейн и фитнес, коммерче
ские помещения на первом этаже, где разме
щаются кафе, магазины, салоны красоты и 
другая необходимая инфраструктура, — а так
же выгодность своей покупки: со времени на
чала строительства квартиры здесь подорожа
ли почти в два раза. При этом практически все 
лоты во всех проектах застройщика рас
купаются еще на стадии строительства, в том 
числе изза их высокой инвестиционной  

привлекательности на начальном этапе:  
доходность от такой покупки оценивается 
примерно в 20%. 

Учитывая значимость места
Совсем скоро в копилку проектов ГК «Стро
итэк» добавится и новый ЖК бизнескласса, 
который появится на месте «торгового» долго
строя на Комсомольской. Разрешение на стро
ительство уже получено, застройщик присту
пил к работам. Срок сдачи объекта намечен на 
2026 год.

Много лет этот заброшенный участок сму
щал своим видом жителей Уфы. Теперь он по
лучит новое развитие и станет важной точкой 
не только для будущих новоселов, но и для го
рода в целом — здесь появится полноценная 
инфраструктура. К слову, не раз заострял на 
этом внимание и глава Минстроя России Ирек 
Файзуллин, считающий, что без создания со
временных, качественных и инфраструктур
ных объектов невозможно формирование 
комфортного жилья и развитие российских 
городов. Тем самым, по словам министра, ре
шается целый комплекс задач: увеличение 
объемов жилищного строительства, обновле
ние городской застройки, повышение эффек
тивности использования территорий и их 
комплексное благоустройство с учетом мне
ния граждан. 

Именно такой подход использован при соз
дании концепции ЖК. Исходя из его располо
жения в центре Уфы, ему уделяется повышен
ное внимание и с точки зрения важности для 
города, и с точки зрения сроков возведения. 
«Мы — социальноориентированный застрой
щик, для нас важно принимать участие в им
пактинвестициях и строительстве социаль
ных объектов», — подчеркивает глава ГК 
«Строитэк» Рустам Аннамурадов. 

С руководством компании по проекту не 
раз встречался мэр Уфы Ратмир Мавлиев, от
мечавший значимость этого места, которое 
накладывает особую ответственность на за
стройщика: новый ЖК должен стать украше
нием Октябрьского района и города в целом. 
По словам исполнительного директора ГК 
«Строитэк» Анны Сулиз, при разработке кон
цепции проекта учитывалась существующая 
застройка и объекты, находящиеся по сосед
ству, например, Центр борьбы. 

Будущий жилой комплекс на Комсомоль
ской обещает стать, и правда, знаковым: про
ект включает в себя четыре монолитных дома 
переменной (до 25) этажности, возводящихся 
в шаговой доступности от одной из главных 
площадей Уфы — площади Ленина и главного 
парка имени Мажита Гафури. Проект будет 

экологически ответственным: в нем орга
низуют раздельный сбор мусора, устано
вят автоматизированные системы кон
троля потребления коммунальных ресур
сов, будут предусмотрены разные плани
ровочные решения, эксклюзивные вариан
ты квартир — с террасами. Консьержслужба 
и управляющая организация ЖК избавят от 
многих бытовых проблем и обеспечат спокой
ное и беззаботное проживание. «Мы всегда 
думаем о том, что можно улучшить в своих 
объектах при их строительстве и выборе мате
риалов, отдавая предпочтение проверенным 
производственным компаниям, чтобы наши 
дома отвечали всем запросам конечного поку
пателя», — рассказывает Рустам Аннамура
дов. 

С целью профилактики
Проекты от ГК «Строитэк» находятся на осо
бом контроле Государственного комитета Рес
публики Башкортостан по жилищному и стро
ительному надзору (Госжилстройнадзор РБ). 
Ведомство в постоянном режиме наблюдает 
за всеми строящимися поднадзорными объек
тами в регионе. Одной из форм взаимодей
ствия специалистов Госжилстройнадзора РБ с 
застройщиками являются профилактические 
визиты. Такая форма, рекомендованная пре
зидентом России Владимиром Путиным, вне
дряемая в республике, позволяет оптимизиро
вать затраты стройкомпаний, избежать оши
бок и повысить качество работы. «Мы крайне 
заинтересованы, чтобы объекты строились 
качественно в соответствии с проектной доку
ментацией и сдавались в планируемые сроки, 
— отмечает председатель Госжилстройнадзо
ра РБ Артур Давлетшин. — Профилактиче

ский визит дает информацию, что работа на 
том или ином объекте идет в соответствии с 
проектом и графиком строительства, прини
маются необходимые меры безопасности, на
рушения устраняются». 

К слову, для застройщиков это очень удоб
но, ведь они получат независимую эксперт
ную оценку своей работы. В отличие от выезд
ной проверки, которая занимает до 10 рабо
чих дней, «профилактическое посещение» 
длится не более одного дня, и в случае выявле
ния недочетов даются рекомендации по их 
устранению, сокращаются сроки итоговой 
проверки, что очень эффективно для бизнеса. 

Объекты особого внимания
Как в Уфе появляются социально-ориентированные проекты,  
и каким образом контролируется их возведение

Артур ДАВЛЕТШИН, 
председатель 
Госжилстройнадзора РБ:
«Профилактические 
визиты — одна  
из действенных мер 
поддержки 

стройотрасли. Эта работа 
проводится в регионах 

по поручению главы 
государства и направлена на создание 
комфортных условий жизни 
для граждан. Республика находится 
здесь на передовых позициях.  
По оценке вице-премьера РФ Марата 
Хуснуллина, именно благодаря такой 
форме взаимодействия власти и бизнеса 
Башкортостан находится сейчас в числе 
регионов-лидеров, активно работающих 
над сокращением инвестиционно-
строительного цикла, что позволяет 
ускорить возведение важных объектов 
и уменьшить издержки строителей» 

Рустам АННАМУРАДОВ, 
руководитель  

ГК «Строитэк»:
«На своих 
стройплощадках  
мы стремимся  
к проведению лишь 

итоговых проверок, 
поэтому еще на начальном 

этапе работ, при подаче 
извещения о старте строительства сразу 
же утверждаем с Госжилстройнадзором 
РБ «дорожную карту» о проведении 
профилактических визитов  
и лабораторных испытаний. Важно  
все изначально сделать правильно,  
по требованиям законодательства,  
чтобы потом ничего не исправлять. 
Безопасность и качество выполненных 
работ для нас превыше всего.  
Также «Строитэк» использует  
рекомендованные Минстроем России  
и Госжилстройнадзором РБ 
нововведения, что делает наши проекты 
более современными, экологичными  
и технологичными одновременно» 

Владимир ЧЕРЕДНИК

С
ущественный вклад в развитие реги
онального строительного комплекса 
вносит Государственное автономное 
учреждение Управление государ
ственной экспертизы Республики 

Башкортостан (ГАУ Управление госэкспер
тизы РБ), созданное в апреле 2007 года. В 
коллективе сегодня работают 36 высоко
квалифицированных экспертов по различ
ным направлениям экспертной деятель
ности, необходимым для оценки соответ
ствия проектной документации всем необ
ходимым требованиям Градостроительного 
кодекса РФ, в том числе техническим регла
ментам, санитарноэпидемиологическим 
нормам, требованиям в области охраны 
окружающей среды, промышленной и по
жарной безопасности, результатам инже
нерных изысканий и заданию на проекти
рование. В случае, если строительство фи
нансируется с привлечением бюджетных 
средств, учреждение осуществляет провер
ку на предмет достоверности определения 
сметной стоимости таких объектов. 

Только за прошлый год ГАУ Управление 
госэкспертизы РБ выдано 1 277 заключе
ний, а за I полугодие 2023го — 566 заклю
чений. При этом общая сметная стоимость 

строительства по бюджетным объектам, 
получившим с начала года положительные 
заключения, составила 76,8 млрд рублей в 
текущем уровне цен. В результате прове
денной учреждением экспертизы за счет 
совершенствования проектных решений и 
исключения необоснованных затрат по до
кументации достигнуто снижение первона
чально заявленной стоимости строитель
ства на 5,6%. 

Вместе с тем качество подготовки про
ектной документации по объектам, в том 
числе бюджетного финансирования, 
попрежнему остается наиболее острой 
проблемой, особенно в обосновании инве
стиций на строительство. В целях повыше
ния его качества и обеспечения точности 
бюджетного планирования ГАУ Управление 
госэкспертизы РБ принимает меры по не
скольким направлениям, в том числе по 
расширению перечня услуг, предоставляе
мых заказчикам проектной документации 
объектов капстроительства и проектным, 
изыскательским организациям различной 
формы собственности. 

В 2022 году внедрена услуга по эксперт
ному сопровождению объектов в стадии 
реализации строительства или реконструк
ции, в текущем году — экспертный консал
тинг в стадии подготовки проектной доку

ментации и отчетов по результатам изыска
ний до представления их на государствен
ную экспертизу. 

Другое направление повышения каче
ства подготовки проектной документации 
— проверка задания на проектирование 
экспертами учреждения в стадии принятия 
решения о начале реализации объекта.

Также ГАУ Управление госэкспертизы РБ 
активно участвует в реализации наци
ональных проектов по различным отраслям 
экономики. Так, по направлению «Здраво
охранение» с 2022 года по настоящее время 

ведомством выданы положительные заклю
чения по 14 объектам, по нацпроекту  
«Образование» одобрено 30 проектов, еще 
50 положительных заключений выдано по 
нацпроекту «Безопасные качественные  
дороги» и т. д.  

Эксперты ГАУ Управление госэксперти
зы РБ осуществляют проверку сметной до
кументации по благоустройству парков, 
скверов и общественных пространств в 
рамках реализации различных профильных 
программ. По данному направлению за 
2022й и I полугодие 2023го выдано 98 по
ложительных заключений. 

В настоящее время Республика Башкор
тостан готовится к празднованию 450ле
тия основания Уфы. К юбилею города пла
нируются строительство новых социально 
значимых спортивных, культурных объек
тов, а также будут реализованы меропри
ятия, направленные на благоустройство и 
совершенствование внешнего облика горо
да. Разработанная проектносметная доку
ментация для этих целей по 32 объектам 
уже прошла госэкспертизу. Начаты стро
ительство Международного центра спор
тивной борьбы, Центра фехтования, ком
плекса сооружений для гребного слалома, 
идет реконструкция Башкирского государ
ственного театра кукол и других.

Булат ЯКУПОВ, начальник ГАУ Управление госэкспертизы РБ:
 «В канун профессионального праздника — Дня строителя — отмечу огромное 
значение строительства в нашей повседневной жизни, и работники отрасли делают 
все, чтобы мир стал более комфортным. А цифровая трансформация 
строительного комплекса, в частности института экспертизы, призвана решать 
проблемы, сдерживающие развитие отрасли. Любое строительство начинается  
с проектной документации, и от профессиональной оценки экспертов зависят 
безопасность и надежность будущих объектов. Сегодня в нашем общем деле важна 
совместная работа всех участников инвестиционно-строительного процесса»

Уфа встретила 
умных
В республиканской столице 
прошло одно из ключевых 
событий года в сфере 
формирования современных 
городских пространств

Алексей ВОЛОДИН

На этой неделе уфимский конгрессхолл «То
ратау» принял участников IV Международно
го форума по развитию и цифровой транс
формации городов «Умный город — Умная 
страна». Мероприятие, проводимое в стране 
с 2019 года в рамках ведомственного проекта 
«Умный город», сопровождаемого Проект
ной дирекцией Минстроя России, стало 
крупнейшей площадкой для профессиональ
ного диалога. На нем традиционно в процес
се прямого диалога бизнеса и власти, меж
отраслевой кооперации и знакомства с пере
довыми практиками зарождаются новые 
идеи и подходы к решению важных градо
строительных задач. 

Деловая программа форума в Уфе была по
священа актуальным трендам и технологиче
ским инновациям, направленным на дости
жение целей устойчивого развития террито
рий. Спикерами пленарного заседания стали 
заместитель министра строительства и ЖКХ 
РФ, руководитель проекта «Умный город» 
Константин Михайлик, заместитель ми
нистра цифрового развития, связи и массо
вых коммуникаций РФ Андрей Заренин, 

премьер министр правительства Респуб
лики Башкортостан Андрей Назаров, вице 
президент, исполнительный директор кла
стера энергоэффективных технологий Фонда 
«Сколково» Алексей Паршиков и многие дру
гие чиновники и признанные эксперты.

Рядовые участники мероприятия смогли 
презентовать собственные проекты и обме
няться опытом с ведущими российскими и 
международными (форум был поддержан 

«Деловым советом БРИКС») специалистами 
в сферах цифровой трансформации государ
ственного и муниципального управления, 
строительства, образования, здравоохране
ния, туризма, транспорта, дорожного стро
ительства и эксплуатации, жилищно
коммунального хозяйства и энергетики. 
Лучшие решения были представлены на мас
штабной выставочной экспозиции, которая 
уже стала визитной карточкой форума  
«Умный город — Умная страна». 

Ирек ФАЙЗУЛЛИН, министр 
строительства и ЖКХ РФ:

«С годами форум  
по развитию и цифровой 
трансформации городов 
«Умный город — Умная 
страна» стал одним  

из самых важных 
мероприятий в области 

цифровой трансформации 
городов. Его участники не просто 
обсуждают условия дальнейшего развития 
интеллектуальных городских систем, но  
и вырабатывают эффективные механизмы 
взаимодействия представителей органов 
власти, бизнеса и отраслевого сообщества» 

Оценка 
соответствия
Главная цель ГАУ Управление 
госэкспертизы РБ — повышение 
качества и точности проектной 
документации
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ТЕХНОЛОГИИТЕХНОЛОГИИ

Иван БОГДАНОВ, 
технический директор 
«ГЕОИЗОЛ Проект»

Геотехнические мето
ды проектирования мо

гут быть эффективно ис
пользованы для решения специфических за
дач, возникающих при строительстве и экс
плуатации объектов размещения отходов. 
Прежде всего это касается вопросов обеспе
чения устойчивости грунтовых массивов. 

Отвал не по сценарию
Объекты размещения отходов — мусорные 
полигоны твердых бытовых отходов (ТБО), 
шламо и хвостохранилища, отвалы горных 
пород и другие — являются сложными инже
нерными сооружениями, оказывающими не
гативное воздействие на окружающую среду. 
Нарушение их работоспособности чревато 
серьезными экологическими последствиями 
и зачастую несет реальную угрозу жизни и 
здоровью людей. 

Среди потенциальных опасностей, кото
рым могут быть подвержены объекты разме
щения отходов, следует выделить вероят
ность деформации склонов и откосов, а так
же сопутствующие риски при особых сочета
ниях условий, среди которых сложный ре
льеф, близкое расположение водных объек

тов, обильные осадки. Причинами возникно
вения негативного сценария могут послу
жить несоответствие параметров отвала 
нормативам, необоснованное увеличение 
высоты отвала, неравномерность размеще
ния пород различной фракции, специфиче
ские физикомеханические свойства пород и 
увеличение влажности массива. 

К обрушению откосов может привести на
рушение работы системы сбора и отвода по
верхностного стока вод. Обильные атмос
ферные осадки способны размыть поверх
ность и вызвать переувлажнение грунтового 
массива, что приведет к уменьшению сил 
сцепления и локальной потере устойчиво
сти. К негативным факторам также следует 
отнести внешнее воздействие, обусловлен
ное сейсмикой или приложением дополни
тельной нагрузки.

Удержать склон
Деформация откоса является частным случа
ем оползневых процессов, когда массив грун
та под собственным весом смещается вниз по 
поверхности скольжения. Для защиты суще
ствующих откосов от оползней целесообраз
но применение нагельного крепления. Эф
фективность этого технического решения 
доказана многолетней практикой. Одним из 
показательных примеров может служить 
комплексная инженерная защита террито

рии, обеспеченная нашими специалистами в 
рамках подготовки к проведению зимней 
Олимпиады в горном кластере Сочи. 

Принцип действия такого крепления за
ключается в пространственном армирова
нии неустойчивых массивов буроинъекци
онными грунтовыми нагелями GEOIZOLMP, 
которые выходят за поверхность скольже
ния, закрепляются в нижерасположенных 
устойчивых слоях и удерживают оползне
опасный массив грунта. По поверхности 
откоса нагели объединяются покровной си
стемой, представленной, как правило, 
высоко прочной стальной сетью в комбина
ции с противоэрозионными матами. Покров
ная система препятствует смещениям на по
верхности откоса и не допускает вывалов 
грунта в межнагельном пространстве. Такие 
работы возможно выполнять на любых отко
сах и склонах, применяя малогабаритные 
горные буровые установки с использованием 
альпинистского оборудования.  

Устройство нагельного крепления возмож
но в рамках проведения противоаварийных 
работ при активизации оползневых процес
сов. Кроме того, повышение устойчивости с 
применением этого метода в рамках стро
ительства и эксплуатации объекта размеще
ния отходов позволяет выполнить откосы с 
меньшим заложением и тем самым увеличить 
емкость полигона или отвала горной породы.

Для обеспечения устойчивости откосов и 
склонов также применяется анкерное креп
ление с прижимными плитами, являюще еся 
компактным аналогом пригрузочной бермы. 
Такая конструкция одновременно армирует 
грунт и жестко удерживает склон. Железо
бетонные плиты создают дополнительное 
давление (пригруз) на грунт в нижней зоне 
потенциального оползневого тела и увеличи
вают удерживающие силы, таким образом 
повышая устойчивость откоса. Грунтовые 
анкеры выходят за поверхность скольжения 
склона и закрепляются в устойчивых слоях, 
создавая дополнительное удерживающее 
усилие.

Чаша распадка
Помимо оползневых процессов, возможно 
возникновение специфических рисков, кото
рые, как правило, обусловлены сочетаниями 
различных условий. Так, на полигоне ТБО, 
расположенном недалеко от Махачкалы, бы
ли выявлены риски образования селя. Сам 
объект расположен на сложном рельефе — в 
распадке предгорья в пригороде столицы Да
гестана. Наполнение полигона имеет не
системный характер с нарушением правил 
складирования отходов. Предварительные 
изыскания выявили три неустойчивых участ
ка: подъездную автодорогу, прилегающий 
склон и непосредственно массив свалочного 
грунта. 

В связи со спецификой рельефа мусор за
полняет чашу распадка, из которого вытека
ет водоток — обильные осадки. В регионе 
периодически возникают мощные ливни, 
они могут вызвать резкую потерю устойчи
вости массива свалочного грунта, что чрева
то сходом мусорного оползня или даже обра
зованием мощного токсичного селя. В этом 
случае в зоне риска оказывается обширная 
территория, включающая плотную жилую 
частную застройку и участок федеральной 
трассы «Кавказ».

Прорабатывая концепцию инженерной 
защиты этого объекта, наши специалисты 
предложили на первом этапе устроить селе
удерживающий барьер, перекрывающий во
доток на выходе из распадка, чтобы исклю
чить возможные чрезвычайные ситуации на 
время производства работ. На втором этапе 
предложено усилить неустойчивый горный 
массив анкерным креплением с прижимны
ми плитами, а участки подъездной дороги и 
чашу распадка, заполненную свалочным 
грунтом, — нагельным креплением. Для сбо
ра токсичного стока предусмотреть устрой
ство дренажей и локальных очистных соору
жений. По периметру полигона предложено 
выполнить систему водоотведения, а сверху 
покрыть территорию геосинтетикой для обе
спечения стока дождевой воды с поверхно
сти и исключить ее фильтрацию в грунт.

Подобные геотехнические решения по
зволяют решить наиболее сложные пробле
мы, возникающие при строительстве и экс
плуатации объектов хранения отходов, а так
же уменьшить заложение углов откосов отва
лов, за счет чего появляется возможность 
увеличения емкости полигонов. 

Не пустить отходы под откос
Эксперт «СГ» о геотехнических аспектах  
современных технологий защиты мусорных полигонов 
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Принципиальная схема нагельного крепления: 

1 – грунтовый нагель; 2 – покровная система; 3 – поверхность скольжения

Принципиальная схема анкерного крепления с прижимными плитами: 

1 – грунтовый анкер; 2 – железобетонная плита

Владимир ТЕН

В 
современном строительстве уже не обой
тись без программного обеспечения 
(ПО), предоставляющего полный набор 
инструментов для быстрого и точного 
проектирования здания и сооружения 

любой формы и сложности. Подобный софт 
регулярно обновляется, совершенствуется и 
становится все более удобным для комфорт
ной работы архитектора. Из всего многообра
зия таких продуктов сегодня возьмем на «тест
драйв» профильную программу Model Studio 
CS Строительные решения, являющуюся  
частью комплексной линейки, разрабатывае
мой компанией «СиСофт Девелопмент» с 2008 
года. 

В соответствии с авторским замыслом 
Функционал Model Studio CS Строительные 
решения обширен и может справиться с боль
шим количеством задач. Так, для детальной 
разработки архитектурной 3Dмодели в этом 
ПО предоставляются специализированные 
инструменты по моделированию, библиоте
ка параметрических элементов архитектур
ной части и редактор параметрического обо
рудования для быстрого создания своих уни
кальных объектов с последующим сохране
нием в базу данных для дальнейшего исполь
зования. В «перечне возможностей» также 
можно особо отметить картотеку материалов 
и изделий, позволяющую насытить модель 
всем самым необходимым (конструктивны
ми элементами, мебелью, оборудованием, 
декором). 

Для размещения ограждающих конструк
ций можно использовать набор команд, таких 
как создание стен, перекрытий, крыш разной 
формы. В ограждающие конструкции можно 
добавлять элементы заполнения (окна, двери, 
ворота, витражи) и т. д. В базовую поставку 
софта включено более 260 единиц окон и две
рей по ГОСТ и сериям различных производи
телей. Все составные элементы полностью па
раметризированы. В свойствах можно задать 
материал, тип открывания полотна, сторону 
крепления петель и так далее. 

А к каждому из конструктивных видов 
ограждающих конструкций можно применить 
многослойность с заданием определенных па
раметров. С помощью специального функци
онала есть возможность создавать разметки 
помещения, которые позволят автоматически 
рассчитать объем и площадь всех поверхно
стей, чтобы в дальнейшем получить, напри
мер, схематическую «Ведомость отделки» или 
«Ведомость полов».

Если говорить о цифровой модели местно
сти, то данный софт может еще создавать и 
формообразующие объекты на основе подгру
женных данных в виде подложек (файлов раз
личных форматов). А если имеются данные 
лазерного сканирования, на основе которых 
архитектору необходимо формировать модель 
здания или сооружения в условиях общей за
стройки, или же необходима реставрация 
(зданий, помещений, конструкций), в этом 
случае решение позволяет импортировать все 
необходимые данные в виде облаков точек с 
настройкой всех заданных параметров. Сфор
мированная информационная модель точно 

передает замысел архитектора для работы 
конструктора и его дальнейшего воплощения 
на стройплощадке.

На данный момент в Model Studio CS Стро
ительные решения дорабатываются некото
рые старые команды и разрабатываются но
вые, позволяющие облегчить работу над мо
делью. Например, в последних версиях про
граммы функционал был дополнен целым бло
ком команд по созданию/редактированию 
объемного помещения. Теперь он может стро
иться разными способами, один из которых 
— построение по точке в пространстве моде
ли, когда объект автоматически формируется 
по ограждающим конструкциям, что заметно 
сокращает время работы архитектора.

Инструменты в ассортименте
Сегодня типовые проектные решения исполь
зуются везде и всюду. Но любое здание и со
оружение должно чемто отличаться (выде
ляться) от других. Для создания своих соб
ственных объектов или различных элементов 
зданий (карнизы, балюстрады, доборные эле
менты, колонны и пилястры, капители и осно
вания) в Model Studio CS Строительные реше
ния используется функция «Редактор пара
метрического оборудования». Он позволяет 
создавать уникальные объекты, конфигура
цию которых можно менять с помощью специ
альных ручек. Например, есть ручки, меня
ющие длину объекта. Есть ручкипереключа
тели, позволяющие, не переходя в свойства 
объекта, поменять форму/размеры/цвет и 
другие параметры объекта.

Редактор — это гибкий инструмент, в кото
ром прорабатываются объекты любой слож
ности. Объекты формируются из 3D 
примитивов, которые можно размещать мас
сивом, вычитать, объединять и т. д. 

На основании построенной 3Dмодели по
лучают чертежи и спецификации. Перед этим 
необходимо убедиться, что в свойствах объек
тов правильно прописаны позиции, марки и 
типы изделий. Для получения 2Dчертежей 
создаются видовые кубы, охватывающие всю 
модель или определенную ее часть. 

Далее с помощью встроенного инструмен
та «Преднастроенная проекция» формируется 
проектная и рабочая документация по ГОСТ 
21.5012018. Для этого в софте автоматизиро
ван процесс формирования фасадов, планов, 
разрезов и сечений, а также получения та
бличной документации (экспликация поме
щений, ведомость полов, ведомость отделки 
помещений и пр.) в различных форматах. Так
же автоматически по заранее определенным 
правилам оформляется графика (с возможно
стью проставить выноски, отметки уровня, 

оси). Архитектор может настроить собствен
ные правила оформления чертежей и специ
фикаций.

Так как в процессе проектирования форми
руется именно инфомодель, соответственно, 
она должна быть наполнена всеми необходи
мыми параметрами, позволяющими осметить 
и закодировать объекты в соответствии со 
всеми государственными нормами. Model 
Studio CS Строительные решения позволяет 
осуществить экспорт данных для подсчета 
сметных свойств в формате «.xml» и «.arps» в 
сметные программы, например, в «ГРАНД 
Смету». Добавлены в софт и возможности, 
связанные с обязательным использованием, 
согласно Градостроительному кодексу РФ (ст. 
57.6), классификатора строительной инфор
мации (КСИ).

Так же при поддержке Российского фонда 
развития информационных технологий 
(РФРИТ) «СиСофт Девелопмент» реализовала 
в своем решении экспорт/импорт 3Dмоделей 
в формат IFC. 

Визуализация для заказчика
Одной из задач продвижения проектируемого 
объекта является его наглядное представле
ние, так как клиенту важно увидеть еще несу
ществующую недвижимость в естественной 
среде. Для этого информационную модель, 
выполненную средствами Model Studio CS 
Строительные решения, из среды общих дан
ных CADLib Модель и Архив можно экспорти
ровать в другие системы для дальнейшего 
преобразования.

В частности, для передачи модели в Lumion 
(программа для осуществления 3Dвизуализа
ции) используется открытый стандарт файлов 
для интерактивных 3Dприложений Collada 
(формат, разработанный для обмена между 
3Dприложениями) с расширением *.DAE. 

Данный стандарт базируется на формате XML 
и позволяет свободно обмениваться файлами 
с 3Dграфикой, при этом имеет минимальные 
потери исходных данных. Помимо этого, су
ществует возможность экспорта трехмерной 
модели в форматы 3Dграфики для рендерин
га в популярных программах 3Ds Max, Blender, 
Artlantis и т. д.

Коллаборативный эффект
Все продукты линейки Model Studio CS предус
матривают комплексный подход к созданию 
проекта. Состав линейки обширен — в ней 
представлены специализированные продукты 
для разработки технологических и электро
технических схем, 3Dгенплана или трубо
проводных систем, металлических и железо
бетонных конструкций, архитектурных форм, 
внутренних инженерных систем и систем 
электроснабжения, а также проектирования 
ЛЭП, молниезащиты. Параллельную совмест
ную работу над 3Dпроектом архитектора и 
конструктора обеспечивает технология 
CADLib Проект — инструмент, позволяющий 
объединить в едином информационном про
странстве спроектированные модели объекта 
по всем специальностям, использовать моде
ли смежников в качестве подосновы, привязы
вать 3Dмодели к заданиям и к переписке 
между участниками проекта. 

В Model Studio CS Строительные решения 
реализован функционал, позволяющий разме
щать объекты на основе подгруженных в про
странство модели поверхностей, которые бы
ли разработаны и опубликованы в CADLib 
Модель и Архив из модуля Model Studio CS 
Генплан. Выбрав специальную команду и за
дав базовую точку, объекты могут быть спро
ецированы на поверхность за считанные се
кунды, что облегчает работу пользователя над 
моделью.

Стремление 
к совершенству
ПО востребовано, если постоянно 
расширяется и совершенствуется

Кстати 
 Вся продуктовая линейка Model 

Studio CS от «СиСофт Девелопмент» 
входит в реестр отечественного ПО  
в соответствии со статьей 12.1. 
Федерального закона №149-ФЗ  
«Об информации, информационных 
технологиях и о защите 
информации».
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«Будете у нас 
на Колыме…»
Благоустройство городского 
парка в Сусумане планируется 
завершить осенью

Сусуман — город в Магаданской области, 
расположенный на берегу реки Берелёх 
(бассейн Колымы), с населением чуть более 
4 000 человек. 

Единственным крупным озелененным 
общественным пространством, находящим
ся в пешей доступности подавляющего 
большинства жителей города, является Су
суманский парк на улице Ленина. Именно с 

этой территорией Сусуман и стал победите
лем V Всероссийского конкурса лучших про
ектов создания комфортной городской сре
ды в малых городах и исторических поселе
ниях. 

Сам парк общей площадью 7 гектаров 
был создан в 1946 году. Близость реки Бере
лёх обусловила существование здесь не
больших естественных водоемов, что добав
ляет парку живописности. При этом его 
территория защищена от паводков дамбой.

Во времена СССР парк был очень востре
бован — здесь проводились все культурно 
массовые мероприятия, располагалась 
спортивная школа со стадионом. На тро
пинках парка были установлены скульпту
ры футболистов, на главной аллее — бюст 

Ленина, а популярность здешнего кафе «Ле
то» обеспечивал постоянный поток пешехо
дов: через парк рабочие ходили на другой 
берег реки на Сусуманский ремонтно 
технический завод. 

Однако резкое сокращение городского 
населения в постсоветский период, закры
тие одного из градообразующих предприя
тий, общий экономический упадок привели 
к потере интереса жителей и к зоне рекре
ации. Вместе с тем парк продолжает исполь
зоваться горожанами, пусть и менее интен
сивно. Здесь проводятся экологические и 
другие акции, проходят спортивные меро
приятия, родители гуляют с детьми, люди 
старшего возраста занимаются скандинав
ской ходьбой. 

Вдохнуть в территорию новую жизнь 
призван проект «Городской парк», который 
по достоинству оценило жюри ведомствен
ного конкурса Минстроя России. 

Концепция благоустройства, заложенная 
его разработчиками, разделяет парк на две 
зоны — активную и тихую. В первой распо
ложится главная аллея, площадь с арт 
объектами (включая памятник местной ле
генде — старателю Бориске), места для игр, 
полноценная сцена, спортивная зона со ста

дионом, трибунами, раздевалками и рол
лердром. В течение учебного года там будут 
проводиться уроки физкультуры. Тихая 
часть предназначена для пеших и велоси
педных прогулок, в зимнее время может ис
пользоваться для бега на лыжах. 

На всей территории парка разместят ла
вочки, беседки для пикников, также пред
усмотрен прокат двухколесного транспорта. 
Весной в городском парке планируют про
водить постоянные экологические меро
приятия.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды  

(для малых городов и исторических поселений), проводимый Минстроем России в рамках 
национального проекта «Жилье и городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах 
в нем ежегодно определялось не менее 80 победителей с объемом финансирования 5 млрд 
рублей. Начиная с 2021 года, финансирование возросло до 10 млрд рублей, а количество 
победителей — до 160. В 2022 году президент РФ Владимир Путин дал поручение в 2023-2024 
годах увеличить финансирование конкурса еще на 10 млрд рублей, в связи с чем количество 
победителей выросло до 240 проектов.

Алексей ЕРЕСЬКО, 
заместитель министра 

строительства и ЖКХ РФ:
«В Сусумане сейчас  
кипит работа 
по глобальной 

реконструкции городского 
парка. Строители 

и проектировщики намерены 
преобразить некогда запущенную территорию 
до неузнаваемости. На данный момент объект 
выполнен на 60% — завершены 
планировочные работы, главная аллея 
выложена плиткой, обустроена площадка 
под сцену. Также готово основание 
под футбольное поле с искусственным 
покрытием. Ведется установка освещения 
и ограждения объекта, обустроена входная 
группа. Хотя государственный контракт 
по проекту заключен до 1 сентября 2024 года, 
строители намерены полностью сдать объект 
уже в конце этого сезона» 

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

с.1 Благоустройство  
во благо

Сегодня в малых городах России проживает 
около 40 млн человек. Еще более 30 млн — в 
сельской местности, и для них город — это 
центр социальной, культурной, экономиче
ской жизни. И конечно, подчеркнул Михаил 
Мишустин, им всем нужны обустроенные 
парки, набережные, стадионы, чистые, ухо
женные, хорошо освещенные улицы — ме
ста, где просто приятно проводить время.

По словам председателя правительства, 
отношение к благоустройству руководителей 
регионов и муниципалитетов очень серьезно 
изменилось. И тех, кто не применяет фор
мальный подход, стало очень много, «потому 
что понимают: фонтан на центральной пло
щади, пусть и очень красивый, может и не 
обрадовать горожан, если им на самом деле 
нужны сквер, уютные дворики, детские либо 
спортивные площадки рядом с домом. Эти 
изменения имеют смысл и приносят пользу 
только тогда, когда соответствуют ожидани
ям людей».

Поэтому важно слышать мнение жите
лей, предлагать им самим выбрать — что 
больше нужно и важно и где это должно 
быть. Один из действенных инструментов 
получения обратной связи от граждан — это 
всероссийское онлайнголосование по во
просам благоустройства. Оно было запуще
но два года назад, и население все активнее 
принимает в нем участие. В этом году прого
лосовало уже свыше 14 млн человек — на 3,5 
млн больше, чем в прошлом. Территории, 
которые нужно привести в порядок, выбира
ли около 1,5 тыс. муниципальных образова
ний почти во всех регионах страны. Впервые 
в опросе учитывалось мнение и жителей но
вых субъектов РФ (проголосовало более  
130 тыс. человек).

«Мы продолжим совершенствовать эту 
платформу, — добавил Михаил Мишустин. 
— На ее основе уже создан сервис, который 
позволяет не просто голосовать за объекты и 
мероприятия, но и, что очень важно, опреде
лять их наполнение и решать, что нужнее. В 
августе совместно с регионами начнем вно
сить в отдельный модуль данные по объек
там, которые сегодня уже реализуются, что
бы можно было в онлайнформате наблюдать 
за ходом выполнения работ.

До конца этого года регионы смогут само
стоятельно запускать свои голосования, и 
жители будут делиться предложениями, ка
кие мероприятия и территории стоит вклю
чить в повестку благоустройства, затем уже 
из них и выбирать».

Самые-самые
Традиционно в рамках форума «Развитие ма
лых городов и исторических поселений» под
водятся итоги конкурса по благоустройству. В 
столице Приморского края как раз и были 
объявлены победители VIII Всероссийского 
конкурса лучших проектов создания комфорт
ной городской среды, в том числе и его второ
го дальневосточного этапа (со списком можно 
ознакомиться на сайте Минстроя России). 

«Главная задача конкурсов — это под
держка проектов по созданию привлекатель
ных городских пространств, способству
ющих повышению качества жизни, разви
тию индустрии услуг, — пояснил министр 
строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин. 
— В случае исторических поселений созда
ются современные, комфортные обществен
ные пространства, которые сохраняют наци
ональный характер и локальные особенно
сти территорий. Городская среда — это не 
только комфорт и удобство, это новые рабо
чие места и центры притяжения. За послед
ние годы мы проделали большой путь — от 
простого благоустройства к сложным проек
там городского развития. Благодаря нашей 
совместной работе создано более 16 тыс. ра
бочих мест, а также в поселениях появилось 
более 4 тыс. объектов коммерческой и пред
принимательской активности». 

По словам главы Минстроя России, за все 
время проведения конкурса уже реализовано 
479 проектовпобедителей, в стадии реали
зации находятся 353. В этом году победите
лями стали еще 145 проектов, каждый из 
которых получит на воплощение своей идеи 
от 65 млн до 105 млн рублей. Есть среди них 
и лауреаты из 30 городов Донецкой и Луган
ской Народных Республик и Запорожской 
области. 

Кроме того, в этом году по поручению гла
вы государства были проведены два отдель
ных конкурса для городов Дальнего Востока с 
населением до 250 тыс. человек, а также тех, 
в которых проживает не более 5 тыс. Итоги 
первого конкурса подвели весной. Победите
лями стали 32 населенных пункта Дальне
восточного федерального округа. На гранты 
им уже направлено свыше 3 млрд рублей. К 
владивостокскому форуму были определены 
еще 50 проектов, которые будут реализованы 
в следующие два года. Общий грантовый 
фонд для них составит 5 млрд рублей.

Мал город, да важен

Кстати 
 В работе форума «Развитие малых 

городов и исторических поселений»  
во Владивостоке принял участие  
и президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков. 
Глава отраслевого профсообщества вместе 
с министром строительства и ЖКХ РФ 
Иреком Файзуллиным, министром  
по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Алексеем Чекунковым, губернатором 
Приморского края Олегом Кожемяко в ходе 
бизнес-завтрака «Строим будущее: среда-
город-страна» обсудили строительство  
и обустройство России в будущем с учетом 
всех новых вызовов и разнообразия 
пространственных факторов. Участники 
мероприятия также ознакомились с 
масштабной выставкой, включавшей в себя 
две площадки — в здании и под открытым 
небом. В основу уличной экспозиции 
положена идея современного парка  
в городе. Внутри здания были  
расположены стенды Минстроя России  
и подведомственных организаций, 
институтов развития, а также субъектов РФ. 
Среди них был и стенд НОСТРОЙ, 
отражавший ключевую информацию  
о деятельности организации.

Справочно 
 Ведомственный конкурс Минстроя 

России проводится с 2018 года  
в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская среда», 
направленного на создание нового 
облика городов и обновление 
общественных пространств. Среди 
главных целей нацпроекта — рост 
доли городов с благоприятной 
средой от общего количества 
городов с 25% в 2019 году до 61%  
в 2024-м.

объектов
было отобрано за все время существования 
Всероссийского конкурса лучших проектов 

создания комфортной городской среды  
(это 421 парк, 206 набережных, 148 площадей, 

252 улицы и пешеходные зоны)
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ПРОЕКТ

Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а этой неделе был дан старт про
екту комплексного редевелоп
мента исторического центра 
Нижнего Новгорода, согласо
ванного городским архитектур

ным советом. Мастерплан, разрабо
танный для застройщика GloraX мос
ковским архбюро «Остоженка», вклю
чает в себя вовлечение в активную 
жизнь более 300 гектаров депрессив
ных территорий на улице Чернигов
ской, расположенных на первой бере
говой линии Оки, в шаговой доступ
ности от Нижегородского кремля. 

Проект, получивший название 
«GloraX Premium Черниговская», пред
ставляет собой новое прочтение исто
рической локации — «Комплекса 
муко мольной мельницы торгового до
ма «Емельян Башкиров с сыновьями», 
построенного в XIX веке и представля
ющего особую ценность для города. 
Общая площадь нового строитель
ства, осуществляемого в два этапа до 
2030 года, превысит 125 тыс. квадрат
ных метров. 

Так, в рамках первой очереди будут 
возведены два небоскреба (26этаж
ный и 32этажный) на почти 52 тыс. 
«квадратов», один из которых достиг
нет отметки 100 метров и станет са
мым высоким зданием в Нижнем Нов
городе. Здания будут соединены между 
собой парящим мостом с панорамны
ми видами на реку. Ступенчатые фаса
ды этих башен символизируют посту
пательное развитие района, который в 
течение нескольких столетий являлся 
экономическим и культурным цент
ром города. Визуально фасады стро
ений перекликаются с объектом куль

турного наследия (ОКН) регионально
го значения — 8этажной мельницей 
площадью 6,8 тыс. квадратных мет
ров, которая будет бережно реконстру
ирована и получит жилую функцию. 
После выполнения комплексного ре
инжиниринга обновленный ОКН будет 
отвечать всем требованиям современ
ной недвижимости премиумкласса. 
Здесь появятся сервисные апартамен
ты, а на двух верхних этажах здания 
запланированы пентхаусы. 

В рамках второй очереди рекон
струируют общежитие и лабазы ста
ринного мукомольного комплекса, а 
также вновь выявленный ОКН — 
«Мельницу Дегтярева» (впоследствии 
станет жильем). Появятся на этом эта
пе и новостройки с двумя встроенно 
пристроенными детскими садами на 
60 и 80 мест, которые будут возведены 
на средства GloraX и в дальнейшем пе
реданы на баланс муниципалитета. На 

первых этажах зданий запланирована 
коммерческая инфраструктура — ре
сторанный кластер, кафе, магазины и 
предприятия сферы услуг. Концепция 
благоустройства предполагает созда
ние общественных пространств с досу
говой и спортивной составляющими, 
которые будут органично соединяться 
с набережной Оки. 

Жилье на мельнице
После реконструкции 

нижегородские ОКН  
получат новую  

функцию

Справочно 
 Общий объем средств, привлекаемых  

на реализацию проекта, составит около 30 млрд 
рублей. Проектное финансирование в размере 
более 14,5 млрд рублей для двух очередей уже 
одобрил «Банк ДОМ.РФ». 
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